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Atriz Úrsula Coro-
na revela cenários tu-
rísticos “desconheci-
dos” de Portugal

A atriz e apresenta-
dora brasileira Úrsula 
Corona vai conduzir 
um novo programa na 
TV Globoem Portugal. 
“O Mapa” leva o pú-
blico a embarcar numa 
nova forma de viajar 
por Portugal. Asérie 
será exibida todos os 
domingos de junho (8, 
15, 22 e 29), às 16h15, 
hora de Lisboa, depois 
do programa “Sai de 
Baixo”. A produção é 
de responsabilidade 
da “Sete ArtesProdu-
ções”.

Sob o olhar de Úrsula 
Corona, que mantém 
profundas ligações 
com Portugal, o pro-
grama “O Mapa” revela 
as tradições desse país 
europeu preservadas 
em silêncio, além de 
histórias passadas de 
geração em geração, 
os saberes que não es-
tão nos guias, mas nos 
olhos de quem vive o 
cotidiano das aldeias, 
vilas e cidades lusas.

Livraria Lello, Casa 
da Música, Estádio do 
Dragão - Futebol Clu-
be do Porto, Funda-
ção Serralves, Museu 
Municipal da Filigrana 
de Gondomar, IVDP – 
Instituto dos Vinhos do 
Douro e do Porto, Casa 
da Mariquinhas (a Casa 
de Fados mais antiga 
do Porto) são apenas 
alguns dos locais icô-
nicos visitados.

Outro ponto relevan-
te deste programa é a 
rúbrica “O Mapa para 
Todos”, que trata o 
tema da acessibilidade 
no turismo.

Úrsula Corona tem 
35 anos de carreira e 
é reconhecida por um 
percurso sólido como 
atriz, apresentadora, 
realizadora, empreen-
dedora social e em-
presária. Atuou em 
novelas e séries de 
sucesso na TV Globo, 
TV Cultura, Multishow, 

no Brasil, e na RTP, TVI 
e SIC, em Portugal.

É embaixadora do 
World Food Program-
me (WFP), a maior 
agência humanitária 
da ONU, vencedora do 
Prêmio Nobel da Paz 
em 2020. E também 
fundadora do Instituto 
Fome de Tudo, a única 
organização brasileira 
com parceria oficial 
com o WFP.

“Bem-Vindo” é o 
novo álbum da fa-
dista Cristiana Águas

A cantora portugue-
sa Cristiana Águas 
anunciou recente-
mente o single “Bem-
-Vindo”, que dá nome 
ao seu novo álbum, o 
segundo da sua car-
reira, iniciada aos 11 
anos, quando se apai-
xonou pelo Fado, de-
clarado pela UNESCO 
em 2011 “Patrimônio 
Cultural Imaterial da 
Humanidade”.

Nascida em Setúbal, 
em 1988, desde me-
nina o seu talento foi 
reconhecido ao ven-
cer vários concursos e 
até o lançamento do 
seu primeiro trabalho 
profissional, em 2014, 
intitulado “Cristiana 
Águas”, produzido 
pelo músico brasi-
leiro Pierre Aderne.  
O álbum apresenta 
duetos com artistas 
como Pedro Mouti-
nho, Cuca Roseta e 
Ney Matogrosso.

O novo trabalho 
será apresentado ao 
público dia 10 de ou-
tubro.

Cristiana Águas, que 
já subiu aos palcos 
em diversos países, 
incluindo o Brasil, 
participou no filme 
“Amália” (2008), diri-
gido por Carlos Coe-
lho da Silva, não como 
atriz, mas doando a 
sua voz à eterna Amá-
lia Rodrigues (1920–
1999), um dos gran-
des ícones da cultura 
portuguesa.

Coluna Ígor Lopes
Coordenador da 

Fliporto anuncia au-
tores do Brasil e de 
Portugal no evento 
deste ano

A Festa Literária Inter-
nacional de Pernam-
buco (Fliporto) prepa-
ra-se para a edição de 
2025 com a confirma-
ção de dois convidados 
de peso para a edição 
que decorrerá entre os 
dias 12 e 15 de novem-
bro, pela primeira vez, 
no Parque Dona Lindu, 
em Boa Viagem, no Re-
cife. Trata-se do antro-
pólogo e historiador 
brasileiro Luiz Nilton 
Corrêa e do escritor e 
gestor cultural portu-
guês Adélio Amaro.

“A presença de am-
bos reforça o compro-
misso em consolidar 
a Fliporto como um 
espaço de diálogo 
cultural de relevância 
internacional”, disse 
Antônio Campos, co-
ordenador e curador 
geral da Fliporto, que 
recorda que o evento 
celebra este ano 20 
anos de realização.

Adélio Amaro: a 
ponte cultural entre 
Portugal, Europa e 
Brasil

Adélio Amaro, natu-
ral de Leiria, é uma figu-
ra central na promoção 
da cultura portuguesa.

Preside ao Centro do 
Patrimônio da Estre-
madura (CEPAE) e à Bi-
blioRuralis, é consultor 
para a Cultura Popular 
do Município de Leiria, 
diretor do jornal Gaze-
ta Lusófona (Suíça) e 
coordenador editorial 
da editora Portugal 
Mag (França). Atual-
mente, é doutorando 
em “Ilhas Atlânticas: 
História, Patrimônio e 
Quadro Jurídico-Insti-
tucional” pela Univer-
sidade dos Açores.

Com mais de 70 livros 
publicados e mais de 
três mil artigos em jor-
nais e revistas interna-

cionais, Adélio Amaro 
foi recentemente dis-
tinguido como mem-
bro correspondente 
da Academia Luso-
-Brasileira de Letras.

Luiz Nilton Corrêa: 
um académico entre 
continentes 

Natural de Florianó-
polis, Luiz Nilton Cor-
rêa é doutorado em 
Antropologia pela Uni-
versidade de Salaman-
ca e mestre em Histó-
ria Insular e Atlântica 
pela Universidade dos 
Açores. Atualmente, é 
presidente do Conse-
lho Estadual de Cultu-
ra de Santa Catarina, 
membro emérito do 
Instituto Histórico e 
Geográfico de Santa 
Catarina (IHGSC), além 
de professor convida-
do da Universidade de 
Salamanca e da Uni-
versidade dos Açores. 
É ainda conhecido pe-
los estudos de temas 
como a emigração 
açoriana, bem como 
autor e organizador de 
diversas obras acadê-
micas, incluindo “An-
tropología en Ibero-
américa” e “Religião, 
Tolerância y Educação 
Intercultural en Ibero-
américa”. A sua partici-
pação na Fliporto 2025                                                     

 

promete enriquecer os 
debates sobre identi-
dade cultural e patri-
mônio imaterial.

Diversidade e inclu-
são

A Festa Literária In-
ternacional de Per-
nambuco prepara-se 
para um dos momen-
tos mais emblemáticos 
da sua história: o lan-
çamento da Fliporto 
Favela, uma iniciativa 
que marca uma vira-
gem no compromis-
so do festival com a 
“inclusão cultural e o 
protagonismo das vo-
zes periféricas”.

“Idealizamos a Fli-
porto Favela como um 
gesto radical de inclu-
são e reconhecimento 

dos saberes produzi-
dos nas margens. Não 
como espaços de au-
sência, mas como ter-
ritórios de potência 
criativa e epistemoló-
gica”, afirmou Antônio 
Campos.

Festa une literatura 
lusófona

Antônio Campos 
anunciou recente-
mente que os 20 da 
Fliporto serão celebra-
dos também em Por-
tugal, com o evento a 
decorrer entre os dias 
7 e 11 de outubro, em 
Aveiro, a 250 km de Lis-
boa, durante a “Brasil 
Tech Days”, iniciativa 
promovida pela “Por-
to Digital Europa”, que 
acontece, exatamente, 
durante a “Aveiro Tech 
Week”.

“A Fliporto 2025 será 
um marco na celebra-
ção da literatura e da 
cultura lusófona, reu-
nindo vozes de dife-
rentes continentes 
num diálogo enrique-
cedor e plural”, finali-
zou Antônio Campos.

Empresários por-
tugueses procuram 
cada vez mais mer-
cados internacionais

Empreendedores 
sentem-se raramente 
satisfeitos em seguir 
apenas um caminho 
para alcançar o su-
cesso nos negócios. 
Procuram novas rotas 
e preferem inovações 
que lhes permitam en-
frentar as dificuldades 
de mercado. Como 
nem sempre seguir 
sozinho é a melhor 
opção, acabam por 
recorrer às entidades 
que lhes possam au-
xiliar a alcançar novos 
mercados.

A Associação do Clus-
ter Agro-Industrial do 
Centro (InovCluster), 
com sede em Castelo 
Branco, Portugal, é um 

exemplo desse tipo de 
entidade. Conta, no seu 
portfólio, com várias 
empresas (PME) de pe-
queno e médio porte 
que somam resultados 
positivos em mercados 
internacionais, fruto de 
estratégias focadas em 
inovação e rede, e com 
o apoio da InovClus-
ter, que atua junto das 
empresas agroalimen-
tares da região Centro.

Os números confir-
mam o apoio e os em-
presários veem os seus 
produtos ganharem o 
mercado estrangeiro, 
proporcionando reco-
nhecimento e qualida-
de com o selo “Made 
in Portugal”.

Com visão estratégi-
ca e foco “na inovação 
e na competitividade, a 
InovCluster criou pla-
taformas de apoio para 
facilitar o acesso das 
PME a novos mercados 
— da Europa ao Médio 
Oriente, passando pela 
América Latina e Ásia”.

A diretora-executiva 
da InovCluster, Chris-
telle Domingos, argu-
menta que a entidade 
tem exemplos da “ala-
vancagem de desen-
volvimento, fixação de 
população e afirmação 
internacional do ne-
gócio agroalimentar” 
num “território marca-
do por desafios como 
a baixa densidade po-
pulacional e a interio-
ridade”.

Produtos como Azei-
tes, Queijos, Enchidos, 
Frutas e Legumes, Vi-
nhos, etc., de origem 
portuguesa, já são co-
nhecidos no mercado 
internacional, como 
Europa e América do 
Norte e do Sul.

Entre as atividades 
da InovCluster, “as 
mais valorizadas pe-
los empresários”, de 
acordo com Christel-
le Domingos, “estão 
as missões comer-
ciais, a participação 
em feiras internacio-
nais, o apoio à cer-
tificação de produ-
tos e a adaptação a 
exigências legais dos 
mercados de destino.

Também a digitaliza-
ção dos processos e do 
marketing das empre-
sas, além da capacita-
ção para a exportação, 
áreas onde a InovClus-
ter faz a diferença, pro-
movendo formações, 
diagnósticos e estra-
tégias à medida”.

CEO Agência Incomparáveis, Jornalista e Escritor
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PROSA POÉTICA
Na Espanha é costume feste-

jar tanto ou mais que o aniver-
sário, o onomástico das pessoas, 
ou seja, o dia do santo do nome 
de cada um. Quando lá estive 
pela primeira vez, em 1967, 
no dia de “Nuestra Señora del 
Carmen” dia 16 de Julho (N. 
Senhora do Carmo em portu-
guês) fui alvo dos presentes 
de parentes e amigos, que tem 
por hábito oferecer flores, do-
ces, frutas, bombons e... livros. 
Principalmente livros. Este, um 
uso salutar do povo europeu, 
mostrando o quanto deficiente 
ainda é nossa política educa-
cional e cultural. Na maioria 
das vezes somos em vez de 
leitores, “ledores”, no máximo, 
de resenhas literárias ou orelhas 
de livros.

Talvez por isso, seja comum 
no Brasil alguns, com um pouco 
mais de intelectualidade, inves-
tirem-se como críticos literá-
rios mesmo sem cátedra, para 
isso, influenciando e nutrindo 
erroneamente o raquitismo 
cultural da nação. Dentre os 
livros que recebi constavam as 
obras completas de Gustavo 
Adolfo Bécquer. Escritor, ensa-
ísta, poeta e jornalista espanhol, 
morto em 1854. À época era 
um desconhecido dos leitores, 
hoje um clássico da literatura 
espanhola. Refiro-me especial-
mente a Béquer, pois foi com 
o que mais me identifiquei, não 
só pelas poesias, mas por haver 

introduzido nas suas poéticas 
“Leyendas” um modelo de gê-
nero literário apenas cultivado 
na Espanha: A prosa poética. O 
poema em prosa tem uma larga 
tradição nas letras hispânicas 
desde o século XVIII até a lite-
ratura moderna. Baudelaire se 
questionava se os “poetas atuais 
não haviam sonhado – alguma 
vez – como o milagre dessa 
prosa poética musical sem ritmo 
e sem rima, bastante ágil e bas-
tante repentina para adaptar-
-se aos movimentos líricos da 
alma, as ondulações do sonho 
e fantasia e os sobressaltos da 
consciência”.

Costumo dizer que existem 
autores a que pertenço pelo 
mesmo grupo sanguíneo e aqui 
vou nominar um poeta da prosa 
de renome nacional como o 
gaúcho Mário Quintana que 
fez experiências com a prosa 
poética desde o início de sua 
carreira de escritor, usando as 
características da prosa e as 
da poesia como o recurso ao 
lirismo concedendo “status lite-
rário” à poesia em prosa no Brasil 
antecedido pelo simbolista Cruz 
e Souza em esporádicas expe-
riências. Em “2005” diz: “Com a 
decadência da leitura, daqui a 
30 anos os nossos romancistas 
serão reeditados exclusivamen-
te em histórias de quadrinhos... 
A grande consolação é que 
jamais poderão fazer uma coisa 
dessas com os poetas. A poesia 

é irredutível. Em “O menino e o 
milagre” fala: “O primeiro verso 
que um poeta faz é sempre o 
mais belo, porque toda a poesia 
do mundo está em ser aquele, 
o seu primeiro verso...” (Trechos 
extraídos de seus artigos no 
jornal e compilados no livro 
Caderno H – como poemas 
em prosa).

Os quatro livros de minha au-
toria, também são um poemário 
em prosa. São eles: Trilhos de 
Prata, Canção a Manaus, Decá-
logo de Manaus e Credo à Ima-
culada do Amazonas. Outros 
poetas amazonenses que usam 
desse recurso literário, conheço 
apenas três: Max Carphentier, e 
Thiago de Melo (Manaus, Amor 
e Memória) São os que usam 
esse “musical sem ritmo e sem 
rima”, e concedem status lite-
rário à poesia em prosa, como 
um milagre envolto em lirismo. 
A prosa poética tem razões 
de literatura de alto nível por-
que envolvida no sentimento 
de virtude teologal CARIDADE 
ou amor. Porque o verdadeiro 
amor é o que sai da alma de 
cada um, sem esforço algum. 
Como a respiração da boca. O 
Amor que resulta simplesmente 
“necessário” já que sem ela não 
poderiamos atingir a vida em 
plenitude ou a felicidade de tal 
forma como se não tivessemos 
os pés no chão. Levitação em 
alto grau. Por isso irrepreensível 
como literatura superlativa.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), deputado Roberto Cidade (UB), 
participou como palestrante do Pan American Freedom Forum 2025 (PanamForum), realizado 
de 4 a 6 de junho, em Orlando (EUA). Representando o Amazonas naquele que é considerado o 
maior encontro continental voltado à capacitação de líderes e à defesa das liberdades democrá-
ticas nas Américas, o parlamentar abordou temas como preservação ambiental, desenvolvimento 
econômico e social e liberdade de expressão.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A deputada federal licenciada Carla Zambelli (PL-SP) afirmou nesta sexta-feira (6) que pretende 
se antecipar e se apresentar voluntariamente às autoridades italianas.

“Vou declarar os meus dados para pegar os documentos. Estou aqui de boa-fé. Estou aqui 
por conta de uma perseguição política. Vou provar isso. Fui condenada sem provas. Na outra 
condenação, de cinco anos, foi ridícula, porque eu tinha porte legal. Eles me condenaram por 
porte ilegal. Eu quero provar isso aqui e buscar refúgio na Itália.”

Editorial

O “Encontro Nacional das 
Mandatárias do PL”, realizado 
nesta sexta-feira (6) em Brasília, 
evidenciou uma divisão interna 
no bolsonarismo sobre o papel 
da ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro nas eleições presiden-
ciais de 2026. Embora ela apareça 
bem posicionada nas pesquisas 
eleitorais, seu nome ainda não é 
consenso dentro do Partido Libe-
ral (PL) como possível candidata 
ao Palácio do Planalto.

Ao lado do ex-presidente Jair 
Bolsonaro e do presidente do 
PL, Valdemar Costa Neto, Mi-
chelle abriu o evento voltado às 

mulheres do partido. Apesar do 
simbolismo político, nenhuma 
menção direta foi feita a sua 
possível candidatura presiden-
cial. A exceção ficou por conta 
do vice-presidente da Câmara 
dos Deputados, Altineu Côrtes 
(PL-RJ), que declarou: “Se Deus 
quiser, vamos conquistar a Pre-
sidência da República. Michelle, 
Deus tem muito para sua vida”.

A fala ocorre em meio à divul-
gação de uma série de pesquisas 
que mostram Michelle compe-
titiva em um eventual embate 
com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. No último le-

vantamento da Genial/Quaest, 
divulgado na terça-feira (4), ela 
aparece com 39% das intenções 
de voto, atrás de Lula (43%) e 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(41%), empatado tecnicamente 
com o petista.

Apesar dos números promis-
sores, a cúpula do PL resiste à 
ideia de lançar Michelle como 
cabeça de chapa. Lideranças do 
partido apontam que, embora 
carismática e popular, ela ainda 
não demonstrou preparo polí-
tico suficiente para liderar uma 
campanha nacional e governar 
o país. Avalia-se que ela seria 

vulnerável a erros estratégicos 
e teria dificuldades de articula-
ção com setores fundamentais, 
como o Centrão.

Outros obstáculos são de or-
dem pessoal e familiar. Michelle 
não tem uma atuação regular na 
imprensa e evita entrevistas, o 
que limita sua visibilidade públi-
ca fora do círculo bolsonarista. 
Também pesam questões inter-
nas da família Bolsonaro. Fontes 
do entorno político relatam que 
Jair Bolsonaro não veria com 
bons olhos a possibilidade de 
sua esposa ocupar um espaço 
político superior ao seu. Além 

disso, os filhos do ex-presidente, 
especialmente Eduardo e Carlos 
Bolsonaro, mantêm relações po-
líticas distantes ou conflitantes 
com Michelle.

Há ainda críticas da militân-
cia mais ideológica, que co-
bra uma postura mais clara da 
ex-primeira-dama em relação 
à agenda bolsonarista, incluin-
do temas como a anistia aos 
envolvidos no 8 de janeiro e 
críticas ao Supremo Tribunal 
Federal (STF). Para esse grupo, 
a neutralidade de Michelle em 
questões-chave seria um sinal 
de distanciamento.

Bolsonarismo se divide sobre Michelle para presidência, apesar de pesquisas
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A medida do Pai do céu
“Amai os vossos inimigos, 

fazei o bem e emprestai sem 
esperar coisa alguma em 
troca” (Lc 6,27-38). Quase 
importuna e incomoda o 
seu ensinamento: “amar os 
inimigos”. Amar sim, mas 
não os inimigos. Talvez, 
bendizer os que amaldiço-
am; rezar pelos que calu-
niam; oferecer a face a quem 
bate; a quem leva o manto 
deixar também a túnica, mas 
amar os inimigos? É o modo 
de amar de Deus! Nesse 
viver somos filhos, filhas do 
Altíssimo, pois Deus é bom 
também “para os ingratos e 
os maus”.

A palavra do Evangelho 
propõe uma liberdade de 
vida, uma gratuidade exis-
tencial. Que modo de vida 
é esse que bate de fren-
te com o modo de tirar 
satisfação, de não querer 
passar por idiotas, não ser 
humilhado na dignidade? A 
vida oferecida soa: amar os 
inimigos; bendizer os que 
amaldiçoam; rezar pelos 
que caluniam; oferecer a 
face a quem bate; a quem 
leva o manto deixar também 
a túnica; dar sem esperar em 
troca; fazer o bem sem re-
compensa. Isso fere a nossa 
compreensão que temos da 
vida e das nossas relações 
como um todo.

É o agir do Pai celeste 

e nela se expressa o que 
somos na profundidade de 
nós mesmos: semelhantes 
a Deus no transbordamen-
to. E por vivermos no es-
quecimento da dignidade 
de cristãos, de discípulos 
missionários e vivermos na 
sonolência da nossa gran-
deza, Ele abre os olhos para 
o além de nós mesmos. Um 
viver que transborda!!

É próprio do Evangelho, 
ser sem medida, pois trans-
bordante. Uma medida 
transbordante é a medida 
da liberdade dos Filhos de 
Deus. É próprio dos Filhos 
de Deus serem uma medida 
transbordante, generosa. É 
a medida da liberdade, da 
generosidade, da jovial-
mente, da gratuitamente, 
do dar livremente. 

Talvez, nos ajude a palavra 
de um pensador da Igreja 
quando diz: Quer dizer que 
o amor com que amamos 
deve ser de tal sorte tão 
puro, nu e livre de não se 
dirigir nem a mim mes-
mo, nem ao meu amigo, 
nem sobre alguma coisa 
próxima. Os mestres dizem 
que não se poderia chamar 
boa nenhuma obra huma-
na, nem virtude nenhuma, 
se não realizada no amor. 
A virtude é de tal sorte 
nobre e livre, tão pura e 
nua em si mesma que não 

conhece nada melhor de si 
e de Deus. A um homem 
perguntado porque ama a 
bondade, responderia “pela 
bondade mesma”, e à per-
gunta porque ama a Deus, 
diria “por Deus mesmo” (cf. 
Mestre Eckhart, Sermão 27).

Quando o amor está a 
agir, se está sem pergun-
tas de: para que, porque, 
se é amigo ou inimigo. Se 
está em ação amorosa que 
nem sequer tem tempo para 
perguntas e muito menos 
para respostas. Estamos ali 
apenas, unicamente, exclu-
sivamente, inteiramente, 
amando, sendo bons, do-
ando. Amando, em sendo 
bons, não sobra tempo para 
fazer a distinção entre inimi-
go ou amigo. Quem está na 
bondade, é todo bondade, 
é somente bondade; bendiz 
e não consegue amaldiço-
ar; reza e não vê a calúnia. 
Quem ama, está no amor, 
é tomado pelo amor, é so-
mente amor; ama sem saber 
a quem. Ama: está todo 
inteiro, por completo, na sua 
plenitude de ação. Então, 
não podemos “chamar boa 
nenhuma obra humana, se 
não realizada no amor”. E 
quando realizada no amor 
é “de tal sorte nobre e livre, 
tão pura e nua em si mesma 
que não conhece nada me-
lhor de si e de Deus”. 
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Em Barreirinha, governador Wilson Lima 
entrega implementos agrícolas para 
fortalecer cadeias produtivas da região
Produtores rurais, as-
sociações e pescado-
res foram beneficiados 
com investimentos do 
Governo do Amazonas

O governador Wilson 
Lima fez a entrega, 
nesta sexta-feira 
(06/06), de imple-

mentos agrícolas e maquiná-
rios para associações e pro-
dutores rurais do município 
de Barreirinha (a 331 quilô-
metros de Manaus). As ações 
reforçam o compromisso do 
Governo do Amazonas com 
o desenvolvimento da região 
do Baixo Amazonas.

“Venho com muito prazer 
e muito orgulho, e me sen-
tindo um homem realizado, 
não enquanto governador, 
mas enquanto cidadão e ser 
humano, alguém que veio do 
interior da Amazônia, sabe 
as dificuldades e que sentiu 
na pele o que o cidadão en-
frenta no dia a dia”, declarou  
o governador.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror), fomentou o setor 
primário com a entrega de 
seis toneladas de sal mine-
ral, totalizando 200 sacos 
(cada saco tem 30 quilos), 
distribuídos para 10 pecua-
ristas. O investimento é de 
R$ 24,9 mil.

O insumo é um dos princi-
pais nutrientes para alimen-
tação de animais bovídeos 

Entrega de implementos agrícolas e maquinários para associações e produtores rurais do município de Barreirinha
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(bovinos e bubalinos), con-
tribuindo para aumentar a 
produtividade tanto na pro-
dução de leite como na de 
corte, além de gerar uma 
economia aos produtores.

Também foi entregue um 
kit de casa de farinha para 
a Associação Arte de Plan-
tar de Pequenos Produtores 
Rurais da Agrovila do Cana-
rana. O kit é composto por 
caixa d’água, tacho, cevador, 

carro de mão, entre outros 
materiais, com investimento 
de R$ 10,2 mil.

Por meio da Secretaria 
Executiva de Pesca e Aqui-
cultura (Sepa), o Governo 
do Amazonas realizou a en-
trega de três caixas de 170 
litros e um notebook para 
a Associação de Pescadores  
de Barreirinha.

Na ocasião, o Governo 
do Estado também repas-

sou dez multicultivadores 
para a Prefeitura Municipal 
e uma motocicleta para a 
Unidade Local (Unloc) do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam). O veículo 
é destinado ao uso durante 
os atendimentos aos agricul-
tores familiares e produtores 
rurais, assistidos pelo órgão 
em Barreirinha.

Documentação
Além dos investimentos 

e das entregas de insumos 
e maquinários, o Governo 
do Amazonas entregou dois 
certificados digitais contem-
plando a Associação Arte de 
Plantar de Pequenos Pro-
dutores Rurais da Agrovila 
do Canarana e a Associa-
ção dos Produtores Rurais 
e Clube do Laço da Fazenda 
São Sebastião da Cabeceira  

Famílias beneficiadas pelo Prosamin+ iniciam 
mudança para o Parque Residencial Maués

Muita emoção e alegria 
marcaram a mudança da 
dona de casa Eliza Soares, 
33, o marido, Ricardo Oliveira, 
e os dois filhos, para o Par-
que Residencial Maués, no 
bairro Cachoeirinha, zona sul. 
A família dela foi a primeira 
a ocupar uma das unidades 
do habitacional, para onde se 
mudou na manhã de quinta-
-feira (05/06). O conjunto, 
inaugurado pelo governador 
Wilson Lima, é o segundo en-
tregue pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
por meio do Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+).

“É um recomeço. Meus fi-
lhos terão um espaço para 
brincar em segurança. Agora, 
será uma nova história, com 
muitos momentos felizes”, 
comemorou Eliza, desta-
cando que o Governo do 
Amazonas transformou a sua 
realidade. Ela e a família vi-
viam há mais de 10 anos na 
Comunidade da Sharp, zona 
leste de Manaus.

O sentimento de felicidade 
também era visível no rosto 
do marido, Ricardo Olivei-
ra, de 53 anos, que trabalha 
como mestre de obras. Ao 
lado dos filhos Richard, de 5 

anos, e Ravi, de 2, ele acompa-
nhou com entusiasmo cada 
momento da mudança para 
a nova moradia.

Ricardo relembra as difi-
culdades sofridas no local 
onde moravam e comemora 
a nova moradia. “Um grande 
sonho está se realizando, 
graças a Deus. Outro medo 
que eu tinha era quando 
as crianças brincavam na 
ponte, na comunidade, pelo 
medo de quebrar, elas ca-
írem dentro do igarapé e 
eu não estar presente para 
resgatá-las”, disse.

O novo conjunto habitacio-
nal do Prosamin+ está rece-
bendo 72 famílias de áreas 

de risco de alagação das co-
munidades da Sharp, na zona 
leste, e Manaus 2000, na zona 
sul. O primeiro entregue, o 
Residencial Rodrigo Otávio, 
no Japiim, zona sul, benefi-
ciou 32 famílias. A UGPE, que 
executa o programa, está vin-
culada à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb).

O secretário da Sedurb, 
Marcellus Campêlo, destaca 
que o processo de mudan-
ças das famílias acontece de 
forma humanizada, com o 
acompanhamento de assis-
tentes sociais da UGPE, para 
garantir ainda mais a segu-
rança durante a transição.

PROSAMIN+

A previsão é que até o final de junho todas as unidades habitacionais já 
estejam ocupadas pelos novos moradores

Governo do AM fará entrega de mil 
títulos definitivos de propriedade

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
das Cidades e Territórios (Sect), 
fará a entrega de mil títulos 
definitivos de propriedade de 
imóveis para moradores da 
comunidade do Vale do Sinai, 
localizada na zona norte de 
Manaus, no dia 13 de junho. A 
ação fará parte da programa-
ção da Semana Nacional Solo 
Seguro – Favela.

A entrega dos mil títulos, no 
dia 13 de junho, às 10h30, será 
na Escola Estadual Marcantonio 
Vilaça 1, na avenida Max Tei-
xeira, zona norte. E a Semana 
Nacional Solo Seguro – Favela 
é promovida pela Corregedoria 
Geral de Justiça, do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), de 
9 a 13 de junho, no auditório do 
prédio anexo do TJAM, na ave-
nida André Araújo, s/n.º, Aleixo.

Em breve, segundo adianta 
a secretária da Sect, Renata 
Queiroz, moradores do Monte 
Sinai e Mundo Novo, também 
na zona norte, serão bene-
ficiados com títulos definiti-
vos. “O Governo do Amazonas 
vem realizando, desde o ano 
passado, um trabalho intenso 
nessas três comunidades da 
zona norte, a fim de regularizar 
as áreas e garantir segurança 

jurídica aos moradores. A Cor-
regedoria Geral e o Tribunal 
de Justiça têm sido parceiros 
nesse processo”, afirma.

O Programa Solo Seguro – 
Favela é uma iniciativa do Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ). 
O objetivo é fomentar ações 
sociais, urbanísticas, jurídicas e 
ambientais relativas à Regulari-
zação Fundiária Urbana. O even-
to acontece simultaneamente 
em todo o país e reúne espe-
cialistas dos poderes executivos 
estadual, municipal e federal 
para debater temas relevantes 
do setor de regularização.

Renata Queiroz destaca a 
importância do debate e o 

impacto positivo que a regula-
rização de terras gera, como a 
garantia da segurança jurídica 
e a valorização dos imóveis 
dos beneficiários.

Programação
Como parte da programação 

da Semana, no dia 11 de junho, 
às 14h30, o assessor jurídico 
da Sect, o doutor em Direito 
Ricardo Tavares, ministrará a pa-
lestra “Regularização Fundiária 
e Meio Ambiente”, destacando 
a necessidade de a legalização 
de áreas urbanas considerar as-
pectos ambientais para garantir 
a sustentabilidade e a proteção 
do meio ambiente.

SEMANA NACIONAL SOLO SEGURO – FAVELA

O evento será promovido pela Corregedoria-Geral de Justiça do Amazonas
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do Tucumanduba.
A obtenção de certificados 

digitais facilita a formaliza-
ção e a regularização dessas 
entidades, permitindo que 
operem com maior segu-
rança jurídica e transparên-
cia, além de possibilitar o 
acesso de forma desburo-
cratizada às políticas públi-
cas governamentais.

Por meio do Idam, agri-
cultores familiares de Bar-
reirinha também foram be-
neficiados com a entrega 
de 112 documentos rurais. 
Entre os documentos rurais, 
foram 100 Cartões do Produ-
tor Primário (CPP), 11 Cadas-
tros Nacionais da Agricultura 
Familiar (CAF) e um CAF 
Jurídico, que foi entregue à 
Associação dos Produtores 
Rurais e Clube de Laços da 
Comunidade Tucumanduba, 
na zona rural do município.

Crédito Rosa
O governador Wilson Lima 

também entregou a uma 
empreendedora de Barrei-
rinha um cheque simbólico 
do programa Crédito Rosa, 
administrado pela Secretaria 
de Estado da Assistência So-
cial (Seas) em parceria com 
a Agência de Fomento do 
Amazonas (Afeam).

O Crédito Rosa fomenta 
o desenvolvimento econô-
mico e ajuda a melhorar a 
vida de muitas mulheres. Em 
Barreirinha, de 2022 a 2025, 
119 mulheres foram bene-
ficiadas pelo programa de 
crédito, com o investimento 
total de R$ 746.100.



O delegado enfatiza que é 
fundamental reunir e apre-
sentar evidências que pos-
sam subsidiar a investigação, 
como captura de tela das 
conversas feitas ou a URL 
do perfil pelo qual houve 
contato.

“A PC-AM reforça que a 
denúncia é fundamental caso 
alguém caia nesse tipo de 
golpe para que sejam inicia-
das as investigações e para 
evitar que mais pessoas se-
jam lesadas por esse tipo de 
crime” destaca o delegado.
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Polícia Civil alerta brincantes 
sobre golpes da falsa hospedagem
Estelionatários atraem 
vítimas com anúncios 
falsos em redes sociais 
e sites fraudulentos

Com o 58º Festival de 
Parintins se aproxi-
mando, aumenta a 
procura por hospe-

dagem da Ilha Tupinamba-
rana no meio virtual. O que 
também pode acontecer, 
caso o brincante não tenha 
a atenção necessária, são os 
golpes aplicados por estelio-
natários que se aproveitam 
da situação para ofertar hos-
pedagens fraudulentas.

Por isso, para que os tor-
cedores dos bois Caprichoso 
e Garantido possam curtam 
a estadia em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus) com 
tranquilidade, a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) alerta 
a população sobre os golpes 
de falsos anúncios de hospe-
dagem em redes sociais, sites 
e aplicativos.

Conforme o delegado Hen-
rique Brasil, titular por meio 
da Delegacia Especializada 
em Repressão a Crimes Ci-
bernéticos (Dercc), os este-
lionatários atuam de forma 
estruturada e persuasiva, uti-
lizando sites clonados ou pa-
trocinados em plataformas 
de pesquisa e perfis falsos 
nas redes sociais. Após a di-
vulgação do anúncio, eles 
estabelecem contato com as 
vítimas, migrando geralmen-
te a conversa para aplicativos 
de mensagens.

“Eles criam um cenário 
para passar credibilidade e 
a vítima, ao se deparar com 
uma hospedagem com preço 
muito abaixo do mercado, é 
induzida a acreditar na pro-
posta. Eles utilizam o apelo 
emocional, dizendo que há 

Ainda segundo o delegado, os criminosos aplicam o golpe de forma recorrente e chegam a conversar com diversas vítimas ao mesmo tempo
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outras pessoas interessadas, 
o que gera um senso de ur-
gência na vítima para realizar 
o pagamento, geralmente via 
PIX ou boleto bancário, o que 
dificulta o estorno do dinhei-
ro”, explica o delegado.

De acordo com Henrique 
Brasil, é preciso ter atenção, 
pois o golpe só é percebido 
pela vítima quando ela perde 
o contato com o suposto loca-
dor após efetuar o pagamento.

“A vítima, percebe que o 
anúncio foi apagado ou que 
o imóvel sequer existe. Há 

também casos em que o imó-
vel existe, mas foi alugado 
simultaneamente para várias 
pessoas, resultando em dis-
putas e prejuízos”, informou.

Ainda segundo o delega-
do, os criminosos aplicam o 
golpe de forma recorrente 
e chegam a conversar com 
diversas vítimas ao mesmo 
tempo.

“É necessário que sejam 
tomadas precauções como 
desconfiar de valores muito 
abaixo do mercado, checar 
se o perfil do anunciante é 

antigo e possui interações 
reais, pesquisar a reputação 
do imóvel em diferentes pla-
taformas e, sempre que pos-
sível, optar por sites oficiais 
que fazem a intermediação 
do pagamento”, mencionou 
o delegado.

O delegado também res-
saltou que o ideal é que 
o pagamento seja realizado 
por cartão de crédito, que 
oferece maior possibilidade 
de cancelamento e estorno.

“Também recomendamos 
que seja formalizado um 

contrato de locação, o que 
resguarda a vítima na esfera 
cível, caso precise acionar 
judicialmente”, disse o de-
legado.

Denúncias
Caso tenha sido vítima 

de um golpe com essas ca-
racterísticas, recomenda-se 
que procure a delegacia mais 
próxima ou registre o Bole-
tim de Ocorrência (BO) por 
meio da Delegacia Virtual, 
acessível pelo site www.de-
legaciavirtual.cinetic.gov.br.

PC-AM e PMAM prendem dupla com pasta 
base de cocaína, maconha tipo skunk

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 60ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
de Maraã (a 634 quilômetros 
de Manaus), em ação integra-
da com a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), prendeu 
em flagrante, na quinta-feira 
(05/06), Adibson Ramos Duar-
te, 32, e Raydresson Pinheiro 
Marques, 18, por tráfico de 
drogas e associação para o 
tráfico. Com a dupla foram 
apreendidos pasta base de co-
caína, maconha do tipo skunk e 
materiais utilizados na comer-
cialização dos entorpecentes.

Conforme o delegado Ro-
drigo Beraldo, da 60ª DIP, as 
diligências tiveram início após 
uma denúncia anônima, rece-
bida na quarta-feira (04/06), 
informando sobre intensa mo-
vimentação de usuários de dro-
gas na residência de Adibson 
Ramos Duarte, localizada na 
rua Raimunda Nonaia, bairro 
São Francisco.

“Realizamos diligências no 
endereço informado. Adibson 
foi abordado em frente ao 
quarto onde reside de aluguel, 
e com ele foram encontrados 
25 papelotes contendo subs-
tância com aparência de pasta 

base de cocaína”, relatou o 
delegado.

Ainda segundo Beraldo, no 
interior do imóvel foram lo-
calizados mais 26 recipientes 
com entorpecentes, 25 com 
pasta base de cocaína e um 
com maconha do tipo skunk, 
além de materiais utilizados 
para embalar a droga.

“Ele alegou que havia ad-
quirido os entorpecentes com 
Raydresson Pinheiro Marques. 
Dando continuidade às diligên-
cias, localizamos o segundo sus-
peito no bairro Centro. Com ele, 
também foi encontrada pasta 

base de cocaína”, completou.
Na residência de Raydresson, 

os policiais identificaram forte 
odor característico de entor-
pecentes e apreenderam uma 
porção expressiva de pasta 
base de cocaína em pedra, 
uma porção de cocaína em 
pó e uma balança de precisão.

Os dois indivíduos foram 
autuados em flagrante pelos 
crimes de tráfico de drogas e 
associação para o tráfico. Eles 
foram encaminhados à dele-
gacia, passarão por audiência 
de custódia e permanecerão à 
disposição da Justiça.

MATERIAL UTILIZADO NO TRÁFICO EM MARAÃ

Diligências foram iniciadas após o recebimento de denúncias anônimas

Polícia Civil do Amazonas prende 
barbeiro por estupro de vulnerável

A Polícia Civil do Amazonas (PC-
-AM), por meio da Delegacia Es-
pecializada em Proteção à Crian-
ça e ao Adolescente (Depca), 
prendeu na quinta-feira (05/06) 
um barbeiro, de 48 anos, por 
estupro de vulnerável contra seu 
enteado de sete anos. A prisão 
foi realizada no local de trabalho 
do suspeito, uma barbearia no 
Coroado, zona leste de Manaus.

Segundo a delegada Mayara 
Magna, adjunta da Depca, as 
investigações iniciaram-se após 
denúncias feitas pela tia da víti-
ma. Os abusos começaram após 
a morte da mãe da criança, no 
final de 2024.

“Esse é um crime chocante e 
hediondo, agravado pelo fato de 
o suspeito ser uma figura paterna 
para a criança, que o chamava de 
‘papai’. Ele cuidava do menino 
desde o nascimento, mas, após 
o falecimento da mãe, a criança 
passou a ser criada pela tia, vi-
sitando o padrasto aos fins de 
semana. Foi nesse período que 
os abusos começaram”, explicou 
a delegada.

Conforme a autoridade policial, 
o padrasto se aproveitava da 
vulnerabilidade emocional da 
criança e do afeto que ela tinha 
por ele para cometer os abusos. 

Ele levava o menino à noite para 
o quarto, onde assistia a vídeos 
pornográficos e praticava toques 
inadequados de cunho sexual.

“A vítima, que chorava e pedia 
para que parasse, era ignorada. 
Os abusos ocorriam de forma 
contínua, sempre que a criança 
visitava a casa do padrasto, e 
eram acompanhados de ame-
aças, como: ‘Se você contar à 
sua tia, vou te dar uma surra”, 
explicou a delegada.

De acordo com Mayara Mag-
na, a tia percebeu o problema 
ao notar ferimentos nas partes 
íntimas do menino durante o 

banho, observando sangramen-
tos e dificuldades no dia a dia 
da criança. Após a vítima relatar 
os abusos e expressar que não 
queria mais visitar o padrasto, 
a tia registrou a ocorrência na 
Depca. A gravidade do caso e a 
reiteração dos abusos levaram 
ao início imediato das diligências.

“O laudo pericial confirmou a 
materialidade do crime. Solicita-
mos ao Poder Judiciário a prisão 
preventiva do suspeito, que foi 
expedida. Em menos de 24 ho-
ras, conseguimos prendê-lo na 
barbearia onde trabalhava, no 
bairro Coroado”, relatou.

ENTEADO DE SETE ANOS

O crime começou a ser praticado após a mãe da vítima falecer, no final de 2024
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Festival de Parintins 2025



Deputados do Amazonas participam de fórum 
internacional de lideranças das Américas

Política

Uma comitiva de de-
putados estaduais, 
liderada pelo pre-
sidente da Assem-

bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), deputado 
Roberto Cidade (UB), e com-
posta pelos deputados Ad-
juto Afonso (UB), Delegado 
Péricles (PL), Felipe Souza 
(PRD) e João Luiz (Repu-
blicanos), está participando 
do Pan American Freedom 
Forum 2025 (Fórum Pan-
-Americano de Liberdade), 
evento internacional que 
ocorre de 4 a 6 de junho, 
em Orlando, na Flórida.

O evento reúne líderes 
políticos, parlamentares, 
prefeitos, empresários e 
representantes da socieda-
de civil de diversas partes 
das Américas e da Europa 
para discutir temas centrais 
da política contemporânea, 
como liberdade individual, 
desenvolvimento econômi-
co, papel dos parlamentos 
locais, protagonismo digi-
tal e combate a agendas 
consideradas autoritárias. 
A programação também 
conta com a participação 
de figuras proeminentes, 
como senadores, prefeitos 
e ex-parlamentares dos 
Estados Unidos, América 
Latina e Europa.

Durante o evento, o de-
putado Roberto Cidade 
destacou a importância da 
participação da delegação 
amazonense. “Estou aqui 
nos Estados Unidos partici-
pando do Fórum Pan-Ame-
ricano da Liberdade 2025, 
onde estamos debatendo 
diversas pautas e, em es-
pecial, as do nosso Amazo-
nas. É importante mostrar ao 
mundo as nossas riquezas, 
mas também os nossos de-
safios. Um deles é a BR-319, 

Pan American Freedom Forum 2025 (Fórum Pan-Americano de Liberdade)

HERICK PEREIRA

que precisa ser trafegável, 
precisa funcionar de ver-
dade. Onde houver espaço 
para aprender, avançar e 
debater temas como esse, 
estaremos presentes, levan-
do a bandeira do Estado do 
Amazonas”, afirmou.

A fala do presidente da As-
sembleia Legislativa marca 
o tom do engajamento da 
comitiva no painel Leaders 
for Liberty & Prosperity – 
A Pan-American Perspec-
tive and the Role of State 
Parliaments (Líderes pela 
Liberdade e Prosperidade 
– Uma Perspectiva Pan-

-Americana e o Papel dos 
Parlamentos Estaduais, em 
tradução livre), realizado na 
última quinta-feira (5/6), 
que discutiu o papel dos 
parlamentos estaduais no 
fortalecimento da demo-
cracia, da liberdade eco-
nômica e na superação das 
desigualdades regionais.

O deputado João Luiz 
ressaltou a importância de 
a Assembleia Legislativa 
estar presente no evento. 
“É um evento que une par-
lamentares do Brasil e do 
mundo para debatermos 
vários temas das Améri-

cas, como sustentabilidade, 
meio ambiente, respeito à 
democracia e liberdade. En-
tre os assuntos mais deba-
tidos estão o papel das mí-
dias digitais na promoção 
de valores democráticos, o 
empreendedorismo como 
ferramenta de liberdade 
e prosperidade, e a ne-
cessidade de cooperação 
transnacional entre líderes 
locais para a defesa das 
liberdades individuais em 
contextos políticos cada 
vez mais polarizados”, re-
sumiu o deputado.

Já o deputado Adjuto 

Afonso destacou o papel 
da União Nacional dos 
Legisladores e Legislati-
vos Estaduais (Unale) no 
fórum. “É um evento que 
reúne deputados de todo 
o Brasil, por meio da Unale, 
que congrega os deputa-
dos e fez o convite para 
que pudéssemos integrar 
esta delegação”, afirmou.

O deputado Felipe Souza 
destacou o caráter apar-
tidário do evento. “É um 
fórum muito importante 
para discutir a liberdade 
de expressão e o papel 
do parlamento. Aqui tem 
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Renan Filho defende federação entre 
MDB e Republicanos: “Namoro vai bem”

Eduardo Bolsonaro ignora primeiros 
contatos da Polícia Federal

O ministro dos Transpor-
tes, Renan Filho (MDB), afir-
mou, nesta sexta-feira (6), 
durante o primeiro painel 
da 4ª edição do Fórum Es-
fera, promovido pela Esfera 
Brasil, que apoia a fede-
ração entre o MDB e o 
Republicanos.

“O namoro do MDB com 
o Republicanos vai muito 
bem. Eu defendo que nós 
façamos uma federação por 
um motivo muito simples e 
objetivo. Eu digo ao MDB 
e ao Republicanos que, ou 
a gente forma uma federa-
ção, e vamos para próximo 
de 100 deputados na Câ-
mara e a maior bancada no 
Senado Federal, ou então 
vamos para a série B da 
política, e não combina com 
o MDB a série B”, afirmou 
Renan Filho.

A declaração do minis-
tro ocorre dias depois do 
PSDB anunciar a fusão com 
o Podemos, que também 
quer discutir com o MDB 
e Republicamos sobre uma 
possível federação.

O Fórum Esfera acontece 
no Guarujá, litoral de São 
Paulo, e reúne autorida-
des dos Três Poderes e  

O deputado federal licencia-
do Eduardo Bolsonaro (PL-SP) 
não respondeu aos primeiros 
contatos da Polícia Federal 
no âmbito do inquérito em 
que é investigado no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Eduardo Bolsonaro é alvo 
de um inquérito pelos cri-
mes de coação no curso do 
processo, obstrução de in-
vestigação de organização 
criminosa e tentativa de 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito.

O ministro Alexandre de 
Moraes determinou, em 26 
de maio, atendendo a um 
pedido do procurador-geral, 
Paulo Gonet, que a PF colhes-
se, entre outros, o depoimento 
de Eduardo.

Moraes autorizou a pos-
sibilidade de que os escla-
recimentos fossem dados 
por escrito e que ele fosse 
notificado por meio de seus 
endereços eletrônicos, “em 
virtude de encontrar-se fora 
do território nacional”.

Em 27 de maio, o delegado 
responsável pelo inquérito 
determinou: “cientifique-se 
desde logo a possibilidade 
de prestar esclarecimen-

líderes empresariais.
A programação conti-

nua no sábado (7), com a 
presença de Hugo Motta, 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Gabriel Galí-
polo, presidente do Banco 
Central, Luiz Roberto Bar-

tos por escrito, conforme 
determinação judicial. Fica 
autorizada a intimação por 
endereços eletrônicos”.

A escrivã da PF informou, 
em documento disponibili-
zado nesta semana no sis-
tema do tribunal, que nos 
dias 28 e 30 de maio enviou 
mensagens eletrônicas para 
o e-mail profissional e pes-
soal do parlamentar.

Segundo a escrivã, os com-
provantes automáticos gera-
dos pelo sistema de correio 
eletrônico demonstram que 
as mensagens foram devi-
damente recebidas pelo de-
putado licenciado, conforme 
registros de entrega.

“Todavia, até a presente 
data, não houve qualquer 
retorno, manifestação ou 
resposta por parte do des-
tinatário”, escreveu em do-
cumento de 2 de junho.

A escrivã informou que re-
alizou tentativas de contato 
telefônico por meio do nú-
mero divulgado na página da 
Câmara dos Deputados como 
sendo do gabinete de Eduardo 
e pelo WhatsApp Business, 
“igualmente sem êxito”.

“O telefone fixo associado 

roso, presidente do Supre-
mo Tribunal Federal, e mais 
ministros de Estado.

Alguns dos principais temas 
abordados no evento são: 
infraestrutura, sustentabili-
dade, economia, transição 
energética e inovação.

informa que o número está 
indisponível, não havendo 
opção de correio de voz. No 
caso do aplicativo de men-
sagens, não há confirmação 
de recebimento da mensagem 
enviada”, afirmou.

Outro lado
Nas redes sociais, Eduardo 

ironizou a situação e afirmou 
que olhará a caixinha de cor-
respondência de sua residên-
cia. O deputado também disse 
aguardar uma carta rogatória, 
que é um instrumento para 
a solicitação de cooperação 
jurídica internacional.

4ª EDIÇÃO DO FÓRUM ESFERAINQUÉRITO

Ministro dos Transportes, Renan Filho (MDB)Eduardo Bolsonaro

parlamentares de diversas 
ideologias, de direita, de 
esquerda, e todos os luga-
res do mundo, mostrando 
que a democracia se cons-
trói com a discussão de 
ideias”, disse.

Para o deputado Dele-
gado Péricles, essa con-
fluência de ideias e expe-
riências provoca debates 
fundamentais diante dos 
desafios enfrentados por 
nossa região. “Precisamos 
buscar soluções efetivas 
para questões que impac-
tam diretamente a vida da 
população, como segu-
rança pública, desenvolvi-
mento econômico e pre-
servação ambiental. Nosso 
papel como representantes 
do povo do Amazonas é 
fortalecer a cooperação 
internacional por meio da 
troca de experiências e 
boas práticas”, destacou.

A presidente da Unale, 
deputada Tia Ju (Republi-
canos/RJ), falou sobre a 
necessidade do Brasil, e em 
especial o Amazonas, ter 
representatividade nesses 
eventos internacionais. “É 
com essa troca de experiên-
cias que vamos conseguir 
avançar. A Amazônia tem 
muito para trocar com o 
mundo e a Assembleia do 
Amazonas é uma das as-
sembleias mais expressivas 
para o Brasil e para o mun-
do. A presença da comitiva 
amazonense é um registro 
importantíssimo para a his-
tória do nosso país e das 
Américas”, afirmou.

O Fórum Pan-Americano 
se encerra nesta sexta-feira 
(6/6), com painéis sobre 
empreendedorismo, ju-
ventude, empoderamento 
feminino e alianças entre 
Europa e Américas.
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Só Jiu-Jitsu Basta? A Importância da Diversificação 
de Movimentos na Formação das Crianças

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em 
Medicina do Exercício e do Esporte

DIVULGAÇÃO

comparação às crianças menos 
ativas e focadas em um só esporte, 
a participação multiesportiva está 
diretamente ligada a melhores 
resultados tanto em habilidades 
locomotoras quanto de controle 
de objetos e equilíbrio. De forma 
prática, a criança multiesportiva 
corria mais rápido, saltava mais 
longe e apresentava coordenação 
mais apurada do que seus pares 
especializados cedo em uma única 
modalidade esportiva. 

Outra pesquisa que revisei re-
forçou as evidências que trago, ao 
analisar separadamente meninos 
e meninas, meninas que passavam 
mais tempo em brincadeiras ativas 
ao ar livre na primeira infância, 
além do esporte organizado, mos-
traram melhora significativa em 
testes motores (como coordena-
ção e agilidade) anos depois . Ou 
seja, atividades não estruturadas 
(andar de bicicleta, jogar bola no 
quintal, subir em árvores) combi-
nadas com esportes diversificados 
também contribuem de forma 
independente para o desenvol-
vimento motor. Destaco que a 
coordenação motora global tende 
a se aprimorar quando a criança 
pratica sistematicamente vários 
esportes. Estudos apontam que 
crianças em torno dos 10 anos ou 
mais que têm histórico multiespor-
tivo apresentam níveis superiores 
de coordenação em comparação 
às que praticam apenas um es-
porte, a diversificação proporciona 
um desenvolvimento motor glo-
bal mais equilibrado, diferentes 
esportes enfatizam habilidades 
distintas (força, flexibilidade, ve-
locidade, consciência corporal), e 
a soma dessas experiências torna a 
criança mais habilidosa de maneira 
geral, formando um atleta mais 
completo e pessoas com todos 
os benefícios ditos.

VDN - Quais os riscos da es-
pecialização precoce em um só 
esporte, por exemplo, o JiuJítsu?

Dr. Amaral - Especializar-se 
precocemente, ou focar quase 
exclusivamente em um esporte 
antes da puberdade, acarreta 
diversos riscos. Fisicamente, há 
maior chance de lesões por uso 
excessivo, pois movimentos repe-
titivos e treinos intensivos sobre-
carregam músculos e articulações 
em desenvolvimento. Um estudo 
com 1.200 jovens atletas nos EUA 
mostrou que aqueles que se espe-
cializavam em um único esporte 
tinham de 70% a 93% mais chances 
de sofrer lesões comparados aos 
que praticaram múltiplos esportes. 
Na Medicina Esportiva, estima-se 
que cerca de metade das lesões na 

infância decorrem de sobrecarga. 
No Jiu-Jítsu, a repetição de pega-
das e posturas específicas pode 
levar a microtraumas sem a devida 
variação ou descanso.

No lado psicológico e social, a 
especialização precoce aumenta 
o risco de estresse, ansiedade e 
desgaste emocional. Aproxima-
damente 70% dos jovens atletas 
abandonam o esporte organizado 
por saturação, lesões ou perda de 
prazer. Focar apenas no JiuJitsu 
desde cedo pode limitar vivências 
lúdicas e sociais importantes. Ig-
norar a fase de desenvolvimento 
e priorizar resultados imediatos 
compromete o desenvolvimento 
integral da criança, restringe o 
repertório motor e eleva o risco 
de lesões, burnout e abandono 
precoce do esporte.

seja ampla e variada. Na White-
-House Jiu-Jítsu School, aplicamos 
essa filosofia, nossas aulas incluem 
atividades lúdicas como corridas de 
pique, “pega-pega”, animal walks, 
jogos de bola e circuitos de equi-
líbrio, etc. Assim, enriquecemos o 
desenvolvimento motor sem perder 
o caráter divertido do esporte na 
infância. A combinação do Jiu-Jítsu 
com outras atividades é que garante 
um desenvolvimento motor com-
pleto. Quando questionado sobre o 
“tempo perdido” com brincadeiras, 
costumo comparar, o Jiu-Jítsu é 
como um prato principal nutritivo, 
mas é preciso ter outros alimentos 
(atividades) no prato para fornecer 
todos os “nutrientes” (habilidades) 
necessários para um crescimento 
esportivo saudável e para a forma-
ção de cidadãos.

VDN - Como pais e professo-
res podem promover a diver-
sificação motora na rotina das 
crianças?

Dr. Amaral - Tem diversas es-
tratégias para promover diversifi-
cação, equilíbrio e variedade no 
esporte infantil. É importante que 
a criança tenha uma agenda com 
diferentes tipos de brincadeiras e 
esportes. Se ela faz Jiu-Jítsu três 
vezes por semana ou diariamen-
te, pode nos outros dias praticar 
natação, futebol, andar de bicicleta 
ou participar de aulas recreati-
vas de ginástica, ou dança, am-
pliando a possibilidade de outros 
movimentos. Professores podem 
recomendar jogos escolares e os 
pais equilibram competições com 
atividades de lazer, como play-
grounds, cachoeiras ou passeios 
de aventura. Outra recomendação 
é dosar a carga de treino, orienta-
ções da medicina esportiva infantil 
sugerem que uma criança não 
deve treinar mais horas semanais 
do que sua idade (por exemplo, 8 
anos = máximo 8 horas semanais), 
prevenindo lesões e garantindo 
espaço para outras atividades e 
descanso. Além disso, é essencial 
manter o elemento lúdico nas ati-
vidades, pois crianças aprendem 
brincando. Mesmo em esportes 
estruturados, a diversão deve es-
tar presente, evitando o desgaste 
e favorecendo que permaneçam 
ativas ao longo da vida.

VDN - De que forma o Jiu-Jítsu 
pode se beneficiar da inclusão de 
outros movimentos e esportes 
na rotina infantil?

Dr. Amaral - O Jiu-Jítsu, e qual-
quer modalidade, pode ganhar 
muito ao ser praticada em conjun-
to com outras atividades, graças ao 
fenômeno de transferência de ha-
bilidades, competências adquiri-
das em um contexto esportivo são 
aproveitadas em outro. Por exem-
plo, uma criança que faz ginástica 
artística desenvolverá excelente 
noção de equilíbrio, flexibilidade 
e coordenação corporal atributos 
que indiscutivelmente ajudam nos 
movimentos de base e nas quedas 
do Jiu-Jítsu, se ela pratica judô 
ou wrestling, aprenderá técnicas 
de projeção e grips que comple-
mentam o Jiu-Jítsu, se participa de 
yoga ou balé, ganha alongamento 
e postura, se anda de skate ou bici-
cleta, trabalha equilíbrio dinâmico 
e coragem para desafios físicos. 
Muitos atletas consagrados atri-
buem seu sucesso a uma forma-
ção multiesportiva, por exemplo, 
o astro do basquete LeBron James 
foi também jogador de futebol 
americano na escola, e a estrela 
do futebol Abby Wambach jogou 
basquete, o que seguramente a 
ajudou nos cabeceios e impulsão 
no campo. A ciência é categórica 
no que tange incluir outros movi-
mentos e esportes na rotina, não 
“distraí” do Jiu-Jítsu pelo contrário, 
enriquece o desenvolvimento da 
criança e, a longo prazo, pode 
tornar o atleta de Jiu-Jítsu mais 
talentoso. O tatame abre portas 
para muitos movimentos, mas 
quando a criança traz bagagem 
de fora, ela expande ainda mais 
seu potencial dentro do tatame.

VDN - Como organizar a ro-
tina da criança e preservar o 

prazer pelo esporte, evitando 
desmotivação?

Dr. Amaral - Organizar a rotina 
esportiva infantil exige equilíbrio 
entre estímulo e descanso, ga-
rantindo variedade de atividades 
para promover desenvolvimento 
motor completo e manter a mo-
tivação alta. Segundo a Acade-
mia Americana de Pediatria (AAP), 
crianças devem ter ao menos um 
dia livre de esportes por semana. 
Além disso, é essencial intercalar 
treinos organizados com brin-
cadeiras livres, como andar de 
bicicleta, jogar bola ou correr no 
parque, pois essas experiências 
não estruturadas estimulam cria-
tividade e prazer espontâneo pelo 
movimento, diversificar as moda-
lidades, alternar o Jiu-Jítsu com 
natação, futebol ou dança, não 
só aprimora o repertório motor, 
como também reduz o risco de 
burnout e mantém o esporte inte-
ressante para a criança. Pesquisas 
mostram que 70% das crianças 
abandonam o esporte antes dos 
13 anos, principalmente porque 
ele deixa de ser divertido.

Oferecer autonomia às crian-
ças, permitindo que elas escolham 
modalidades e atividades de que 
gostam, encorajar o esforço e ce-
lebrar pequenas conquistas, in-
dependentemente de medalhas, 
reforça a sensação de compe-
tência e prazer. Em resumo, uma 
rotina variada, equilibrada e lúdica 
favorece o desenvolvimento físico 
e emocional, garantindo que o 
esporte continue sendo uma fonte 
de alegria e crescimento pessoal.

VDN - Por que a pressão por 
resultados pode ser prejudicial 
às crianças em campeonatos 
como o Brasileiro de Jiu-Jítsu 
Kids?

Dr. Amaral - Competições im-
portantes levam a fortes emoções 
em atletas, familiares e profes-
sores, mas a pressão excessiva 
por resultados pode trazer efei-
tos negativos no desenvolvimento 
infantil. Pesquisas mostram que 
a ansiedade gerada por expec-
tativas externas afeta tanto o 
desempenho esportivo quanto 
a saúde emocional da criança, 
aumentando o risco de estresse, 
desmotivação e até abandono do 
esporte Devemos ter atenção, es-
pecialistas alertam que crianças 
com intensa pressão tendem a 
associar seu valor como pessoa 
exclusivamente a vitórias, com-
prometendo autoestima e prazer 
pelo esporte.

Na próxima semana, vamos 
aprofundar esse tema, explorando 
como o comportamento dos pais e 
familiares pode impactar de forma 
decisiva a saúde emocional e a 
experiência esportiva dos atletas 
crianças e como transformar esse 
apoio em uma verdadeira força 
para o sucesso e bem-estar deles.

A formação esportiva infantil 
de qualidade passa, necessaria-
mente, pela diversificação de mo-
vimentos, pela manutenção de 
um ambiente prazeroso e pelo 
equilíbrio entre estímulo e des-
canso. Uma rotina variada, que 
respeite o tempo da criança e pri-
vilegie o desenvolvimento global, 
não só previne lesões e burnout, 
como também mantém o prazer 
e a motivação pelo esporte. Ao 
compreendermos os riscos da 
especialização precoce e da pres-
são excessiva por resultados, pais, 
professores e treinadores podem 
construir caminhos mais seguros e 
saudáveis para o crescimento es-
portivo e pessoal dos jovens atle-
tas, sabemos que a influência dos 
adultos vai muito além da escolha 
dos esportes ou da organização da 
rotina, comportamento dos pais e 
responsáveis diante dos treinos e 
competições tem impacto direto 
no desenvolvimento emocional 
da criança e em sua relação com 
o esporte.

Na próxima semana, continua-
remos essa conversa, explorando 
com mais profundidade como as 
atitudes dos pais podem impul-
sionar ou sabotar o desempenho 
e a felicidade de seus filhos no 
ambiente esportivo. Não perca!

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

Com a aproximação do 
Brasileiro de crianças em 
Barueri, dias 15 e 16, rece-
bemos diversas perguntas 

relacionadas a jiu-jitsu e crianças… 
Está cada vez mais comum vermos 
crianças dedicadas desde muito 
jovem apenas ao jiu-jitsu, mas 
focar apenas em um esporte ou 
arte marcial na infância será o me-
lhor caminho? Estudos científicos 
recentes nos dizem que não. A 
diversificação motora permite que 
a criança vivencie uma diversidade 
de movimentos e modalidades 
esportivas, e esta pode ser a chave 
para um desenvolvimento motor 
mais completo e para formar atle-
tas mais saudáveis e versáteis para 
o futuro do jiu-jitsu!

Fiz uma revisão literária e única 
com minha vivência no esporte 
e vamos elucidar, porque uma 
formação atlética ampla antes da 
especialização precoce é tão im-
portante, sempre se baseando em 
evidências científicas, dicas práti-
cas e reflexões para pais, profes-
sores, treinadores e profissionais 
de saúde.

VDN - O que é diversificação 
motora e por que ela importa 
para crianças que praticam Jiu-
-Jitsu?

Dr. Amaral - A diversificação 
motora de forma simples é expor 
as crianças a diferentes tipos de 
movimentos, jogos e esportes, em 
vez de restringi-las a uma única 
modalidade. 

Para um pequeno atleta de 
artes marciais, isso inclui partici-
par de outras atividades físicas 
como natação, futebol, capoeira, 
ginástica e até brincadeiras ao ar 
livre, além dos treinos no tatame. 
Essa variedade é fundamental para 
enriquecer o repertório motor da 
criança, desenvolvendo habilida-
des corporais amplas que normal-
mente não aparecem todas em 
um único esporte. As pesquisas 
comprovam e são uníssonas que 
tempo gasto em atividades diver-
sas ao ar livre e a participação em 
múltiplas modalidades têm efeito 
altamente positivo no desenvolvi-
mento motor infantil. Em outras 
palavras, quanto mais variada for 
a experiência e estímulos motores 
na infância, maior a chance de a 
criança alcançar uma competência 
motora abrangente, que é base 
fundamental para aprender habi-
lidades esportivas específicas do 
jiu-jitsu mais adiante.

A diversificação também as 
diferentes fases de crescimento, 
crianças estão constantemente 
descobrindo novas capacidades 
e preferências, permitindo que 
experimentem diversos esportes 
e movimentos, os pais e pro-
fessores ajudam os pequenos a 
desenvolver não só músculos e 
coordenação, mas também con-
fiança e criatividade motora que 
é especialmente relevante no Jiu-
-Jitsu infantil, embora o JiuJitsu 
traga inúmeros benefícios (como 
coordenação, disciplina e consci-
ência corporal), e sendo um dos 
esportes quem mais abrange mo-
vimentos não tem todos os tipos 
de movimento. A introdução de 
outras atividades complementa o 
treino, evitando que a criança fique 
limitada a padrões motores restri-
tos, monotonia e desestimulado. O 
resultado é um jovem atleta mais 
completo, adaptável e preparado 
para os desafios físicos, dentro e 
fora do tatame.

VDN - Quais os benefícios 
da diversificação de movimen-
tos no desenvolvimento motor 
global?

Dr. Amaral - Os benefícios são 
muitos, crianças que vivenciam 
diversos esportes desenvolvem 
melhor suas habilidades motoras 
fundamentais, como habilidades 
de locomoção (correr, saltar), ma-
nipulação de objetos (arremessar, 
chutar) e estabilidade (equilíbrio, 
giros). Um estudo publicado este 
ano no Journal of Sports Sciences 
acompanhou 627 crianças dos 3 
aos 11 anos e revelou que, as que 
praticaram dois ou mais esportes 
na primeira infância tiveram de-
sempenho significativamente su-
perior em testes de coordenação 
motora grossa anos depois, em 

atletas da primeira divisão uni-
versitária (NCAA) praticaram dois 
ou três esportes durante a infân-
cia, e quase 70% deles tiveram 
a especialização esportiva após 
os 12 anos de idade. Em outras 
palavras, os multiatletas mirins 
parecem ter vantagem no desen-
volvimento atlético a longo prazo. 
Isso ocorre porque, ao diversifi-
car, a criança desenvolve atributos 
complementares, velocidade de 
reação, consciência corporal, força 
funcional, tomada de decisão sob 
diferentes contextos de jogo, que 
mais tarde se traduzem em melhor 
desempenho na modalidade que 
ela vier a escolher como princi-
pal. No contexto do Jiu-Jítsu, por 
exemplo, além da evidência con-
vívio com criança que também faz 
ginástica olímpica tem equilíbrio 

VDN - Como a diversificação 
motora influencia a performan-
ce esportiva futura das crianças?

Dr. Amaral - Diversificar não 
só previne problemas, como tam-
bém potencializa a performance 
ao longo prazo, desenvolver uma 
base atlética ampla, a criança acu-
mula atributos físicos e cognitivos 
que serão úteis para qualquer 
esporte que escolher se dedicar, 
incluindo o Jiu-Jítsu. Evidências 
com atletas jovens de alto rendi-
mento corroboram a afirmação.

Pesquisa brasileira publicada na 
Revista Brasileira de Educação Físi-
ca e Esporte investigou a formação 
de 52 jogadores profissionais e 
descobriu que a grande maioria 
deles não havia se especializado 
precocemente, pelo contrário, 
participaram de diferentes mo-
dalidades ao longo da infância 
e adolescência, concluíram que 
iniciar o treinamento focado em 
performance apena s durante ou 
após a puberdade está associado 
a maiores chances de sucesso 
esportivo em comparação à es-
pecialização muito cedo. Análise 
de dados do esporte universitá-
rio norte-americano mostraram 
um quadro semelhante, 88% dos 

e flexibilidade acima da média, se 
jogou futebol, pode ter desenvol-
tura nas pernas e agilidade de pés, 
se nadou, talvez tenha um preparo 
cardiorrespiratório diferenciado e 
maior facilidade para movimentos 
combinados. Toda essa bagagem 
de memória de movimentos se 
soma, contribuindo na formação de 
um atleta de Jiu-Jítsu mais completo 
e versátil quando chegar a hora de 
competir em alto nível.

VDN - Mas o Jiu-Jítsu infantil 
não é suficiente para desenvolver 
as habilidades motoras?

Dr. Amaral - O Jiu-Jítsu é uma 
modalidade riquíssima em estímu-
los motores. Estudos mostram que 
nas aulas infantis, as crianças desen-
volvem força, equilíbrio, coordena-
ção e consciência espacial, fazendo 
do jiu-jítsu um dos esportes mais 
completos. No entanto, nenhum 
esporte isolado desenvolve todas 
as habilidades motoras. O Jiu-Jítsu, 
por exemplo, enfatiza luta corpo a 
corpo, mas não trabalha movimen-
tos como chutar, arremessar, nadar 
ou pedalar, importantes para um 
repertório motor completo.

Especialistas recomendam que, até 
os 12 anos, a experimentação motora 
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IX Congresso  
Internacional  
de Politicas  

Publicas

O Corregedor-geral de Justiça do Amazonas, desembargador José 
Hamilton Saraiva dos Santos, foi agraciado com a “Medalha de Honra 

ao Mérito Desembargador Décio Erpen”. A honraria foi outorgada pelo 
Colégio de Corregedoras e Corregedores-Gerais dos Tribunais de Jus-
tiça do Brasil (CCOGE), em solenidade ocorrida na quarta (28.05), em 

Brasília. Na solenidade a medalha foi entregue ao desembargador José 
Hamilton Saraiva dos Santos, pelo Corregedor Nacional de Justiça, 

ministro Mauro Campbell Marques

Durante a cerimônia de abertura do IX Congresso Internacional de Controle de Politicas Publicas, a conselheira-pre-
sidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, foi homenageada por sua liderança e atuação decisiva na organização do 
evento. Na foto o presidente do Instituto Ruy Barbosa, conselheiro Edilberto Pontes, faz entrega da homenagem ao 
reconhecimento ao empenho e profissionalismo da conselheira e de toda equipe da Corte de Contas amazonense

Conselheiro do TCE-AM, Josué Claudio Neto, conselheiro do TCE-AM, Fabian Barbosa, conselheira-pre-
sidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, governador Wilson Lima, presidente do IRB, Edibelto Pontes, 
presidente da Atricon, Edmilson Silva e conselheiro do TCE-AM, Júlio Pinheiro

Conselheiro do TCE-AM, Josué Claudio Neto, ministro do Tribunal de Contas 
da União (TCU), Benjamin Zymler, conselheira-presidente do TCE-AM, Yara 

Amazônia Lins e conselheiro do TCE-AM, Júlio Pinheiro

O Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) e o Ins-
tituto Rui Barbosa (IRB) en-
cerraram na quinta-feira (29) 
a programação do IX Con-
gresso Internacional de Con-
trole e Políticas Públicas (CI-
CPP), realizado em Manaus. 
O Evento reuniu autoridades, 
especialistas, acadêmicos e 
representantes de órgãos de 
controle de diversas partes 
do Brasil e do mundo, trans-
formando a capital amazo-
nense em um polo de discus-
sões sobre sustentabilidade, 
inovação na gestão pública 
e fortalecimento do controle 
externo.

A palestra de encerramen-
to foi ministrada pelo minis-
tro do Tribunal de Contas 
da União (TCU), Benjamin 
Zymler, que abordou o tema 
“Atuação dos Tribunais de 
COntas do âmbito da susten-
tabilidade ambiental.“

Deputado Adjuto Afonso, presidente do IRB, Edibelto Pontes, conselheiro do TCE-AM, Fabian Barbosa, 
conselheira-presidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins e o conselheiro do TCE-AM, Júlio Pinheiro, 

durante o IX Congresso Internacional de Controle de Politicas Publicas

Conselheira-presidente 
do TCE-AM, Yara Ama-
zônia Lins, participou 
do evento sobre segu-
rança pública no Ama-
zonas, integrou a mesa 
de honra do evento de 
lançamento da primei-
ra revista e anuário de 
segurança pública do 
Amazonas, realizado na 
quinta (29), em Manaus. 
A solenidade marcou 
ainda a conclusão do 
curso de gestão e gover-
nança na segurança pú-
blica, uma iniciativa do 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de 
Segurança, em parceria 
com o Instituto Inter. Na 
foto o deputado federal 
Fausto Jr, ministro do 
TCU, Benjamin Zymler, 
que proferiu a palestra 

TCE-AM expõe  
inovações e  
fiscalização de contas 
públicas em stands 
durante o  
Congresso  
Internacional de 
Segurança Pública. 
“Mostramos sobre 
tudo que temos uma 
atuação pedagógica 
ante de punitiva”, 
afirmou a presidente 
do TCE-AM,  
conselheira Yara 
Amazônia Lins,  
durante visita aos 
stands do  
tribunal no evento,  
na terça (27.05).  
Ela foi acompanhada 
pelo presidente do 
Instituto Ruy Barbosa, 
conselheiro Edibelton 
Pontes e presidente 
da Atricon,  
Edilson Silva

O Conselho Estadual de Educação do Amazonas, empossou novos 
membros na terça (03), em solenidade no auditório da OAB-AM. 
Dentre os conselheiros que assumem o cargo está a professora 

Nelly Falcão de Souza, presidente das Instituições Nelly Falcão de 
Souza, formada pelo Pinocchio Centro Educacional e o Colégio 
Martha Falcão. Simbolizando a continuidade de uma tradição  

familiar dedicada a educação

Divulgação

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

: Chico Batat

Joel Arthus

Joel Arthus
Joel Arthus

Joel Arthus

Joel Arthus Joel Arthus

O Tribunal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) e o Instituto Ruy 
Barbosa (IRB), promoveram 
o IX Congresso Internacional 

de Politicas Publicas (CICPP), que foi re-
alizado a partir de 27.05, no Centro de 
Convenções Vasco Vasques. O Congres-
so teve como anfitriã a conselheira-pre-
sidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, 
e foi um grande sucesso de repercussão 
nacional e internacional

de encerramento com o tema “Gestão de 
Projetos, Orçamento, Licitação, Logística 
e Segurança Pública”, conselheira-presi-

dente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, 
governador do Amazonas, Wilson Lima e 
a vereadora Yomara Lins
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Negociações avan-
çam em meio às tarifas 
de Trump, porém en-
frenta resistência da 
França por causa da 
agricultura local

A guerra tarifária, iniciada 
pelo presidente norte-
-americano Donald 
Trump, pode contribuir 

para que o acordo comercial en-
tre Mercosul e a União Europeia 
se concretize.

A conclusão das negociações 
entre europeus e sul-america-
nos pode trazer benefícios eco-
nômicos para os dois lados e 
formar uma alternativa frente 
aos Estados Unidos, avaliam 
especialistas ouvidos pela.

No último dia 23 de maio, 
Trump ameaçou impor tarifa 
de 50% sobre a União Euro-
peia. Ao mesmo tempo, Trump 
dobrou as tarifas dos EUA para 
importação de aço a 50% – com 
impacto direto no Brasil.

O tratado Mercosul-UE prevê 
a redução de tarifas comerciais 
e a facilitação de investimentos. 
A expectativa dos signatários é 
alavancar o comércio entre os 
dois continentes.

O especialista em comércio 
exterior, Welber Barral, afirma 
que a negociação foi encerrada 
por conta da expectativa das 
possíveis medidas protecionis-
tas do segundo mandato de 
Trump, as quais se confirmaram 
meses depois.

Em viagem à França nesta 
quinta-feira (5), o presidente do 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, 
solicitou ao presidente francês 
Emmanuel Macron que “abra o 
coração” para o acordo. A fala se 
refere à posição do líder francês 
em proteger a agricultura local.

Em resposta a Lula, Macron 
disse que o acordo Mercosul-
-União Europeia precisa de 
melhorias, dentre elas, a inclu-

Presidente Lula com o presidente francês, Emmanuel Macron

Acordo Mercosul-UE ganha força 
com tarifas dos EUA, dizem analistas

ma que os fabricantes europeus 
teriam maior mercado com o 
acordo com os sul-americanos 
e fariam frente à chegada das 
marcas chinesas.

A vantagem para as eco-
nomias do Mercosul será os 
investimentos dos fabricantes 
europeus e a transferência de 
tecnologia, além das cotas de 
exportação de produtos agro-
pecuários e da redução de bar-
reiras comerciais.

Trevisan compara que, en-
quanto o Brasil ganharia nas 
frentes agropecuária e indus-
trial, a França ganharia apenas 
no lado fabril.

Mais ao norte do continente 
americano, as tarifas de Trump 
podem acelerar o acordo entre 
os blocos, e o chefe da Casa 
Branca — e da Trump Media & 
Technology Group — veria isso 
com bons olhos.

“Os EUA tomam conta do 
quintal e não querem a apro-
ximação chinesa com os sul-
-americanos. Eles podem ana-
lisar que é melhor um acordo 
entre União Europeia e Mercosul 
do que com Assunção [sede do 
Mercosul] com Pequim, pois os 
europeus vão continuar a priori-
zar os EUA”, afirma o professor 
de Relações Internacionais.

Abraço dos afogados
O Mercosul e a União Europeia 

encerraram as negociações do 
acordo no dia 6 de dezembro 
de 2024. Agora, falta revisar, 
traduzir, assinar, legislar inter-
namente os pontos do acor-
do nos congressos dos países 
participantes e no Parlamento 
Europeu, e ratificar finalmente 
o acordo.

Trevisan amplia a análise do 
que significa o acordo comer-
cial entre União Europeia e 
Mercosul para os presidentes 
francês e brasileiro. Para Lula, 
é a oportunidade de atrair in-
vestimentos; para Macron, de 
acenar ao segmento industrial, 
porém sem abrir mão dos agri-
cultores locais.

são de cláusulas espelho e de 
salvaguarda, especificamente 
nos termos que tratam da pro-
dução agrícola.

“Como vou explicar aos agri-
cultores franceses que, no mo-
mento em que eu exijo que 
eles respeitem as normas, abro 
o mercado para produtos que 
não respeitam essas mesmas 
normas? Qual vai ser o resulta-
do? O clima não sai beneficiado, 
vamos matar a nossa agricultu-
ra. Isso é injusto e não é a visão 
do presidente Lula. Temos que 
melhorar e aprimorar o acordo”, 
disse o presidente francês.

Nesta sexta (6), Lula voltou 
ao assunto afirmando que o 

agro brasileiro e francês são 
complementares.

“Eu compreendo a necessi-
dade dos discursos do governo 
francês em relação ao acordo e 
à defesa dos seus agricultores. 
Eu disse ao presidente Macron 
que, se colocar os agricultores 
franceses com os agricultores 
brasileiros, eles [franceses] vão 
descobrir que as nossas agricul-
turas são complementares. Uma 
não prejudica a outra”, disse Lula.

Barral explica que a França 
não está sozinha. Países agrí-
colas como Polônia e Irlanda 
também apoiam a reciproci-
dade ambiental.

“A agricultura é um setor 
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5,569

5,570

COMPRA

Valores em R$
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Bitcoin
B3
Pontos

599,06
586.600,00

-0,10%
136.102,09

VENDADólar
Variação
-0,28%

6,346

6,347

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,65%

Dólar cai a R$ 5,57, menor valor em oito 
meses, com expectativas por pacote fiscal
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Na quinta-feira, o dólar à vista fechou 
em baixa de 1,03%, a R$ 5,5871

Mesmo com o avanço firme do 
dólar no exterior, a moeda norte-
-americana fechou a sexta-feira 
em baixa no Brasil, na menor 
cotação em oito meses, em meio 
à expectativa pelo pacote de 
medidas fiscais do governo Lula, 
que pode substituir a alta do IOF.

Qual a cotação do dólar?
O dólar à vista fechou em baixa 

de 0,30%, aos R$ 5,5701 — me-
nor valor de fechamento desde 
8 de outubro do ano passado, 
quando encerrou em R$ 5,5334. 
Na semana, a divisa acumulou 
baixa de 2,63% e, no ano, recuo 
de 9,85%.

Dólar comercial
Compra: R$ 5,570
Venda: R$ 5,570
Dólar turismo
Venda: R$ 5,652
Compra: R$ 5,832

O que aconteceu com dólar?
Pela manhã, o Departa-

mento do Trabalho dos EUA 
informou que foram criadas 
139.000 vagas no país no mês 
passado, após 147.000, dado 

MERCADO FINANCEIRO

revisado para baixo em abril. 
O resultado ficou acima dos 
130.000 postos projetados por 
economistas consultados pela 
Reuters. As estimativas varia-
vam de 75.000 a 190.000 em-
pregos. A taxa de desemprego 
nos EUA permaneceu em 4,2% 
pelo terceiro mês consecutivo.

O resultado acima do espe-
rado do relatório de empregos 
payroll deu força às apostas de 

que o Federal Reserve não terá 
tanto espaço para cortar juros no 
curto prazo, o que fez os rendi-
mentos dos Treasuries subirem 
e o dólar ganhar força ante a 
maioria das demais divisas.

No Brasil, o dólar à vista mar-
cou a cotação máxima de R$ 
5,6191 (+0,57%) às 12h16, acom-
panhando o exterior, mas ao 
longo da tarde ele se descolou, 
migrando para o território ne-
gativo ante o real.

Por trás do movimento 
estava a expectativa de que 
o governo Lula anuncie nos 
próximos dias medidas fiscais 
estruturais, em substituição ao 
aumento do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF) 
sobre várias operações, ado-
tado recentemente.

“O dólar chegou a subir um 
pouco no Brasil após o payroll, 
que veio forte, mas à tarde veio 
abaixo. Entre a valorização do 
dólar lá fora e o bom humor 
com a história do IOF, a cota-
ção caiu”, comentou durante 
a tarde o diretor da Correparti 
Corretora, Jefferson Rugik.

Exportações de automóveis sobem 86%; 
vendas para a Argentina disparam

DIVULGAÇÃO

As vendas de automóveis para a Argentina subiram mais de 200%; país vive 
processo de recuperação econômica

As exportações brasileiras de 
veículos automóveis de passa-
geiros cresceram 86% em maio 
de 2025, em comparação com 
o mesmo mês do ano anterior, 
segundo dados do Ministério 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (Mdic).

No total, o Brasil exportou 
US$ 570 milhões em veículos 
desse grupo no período, ante 
US$ 306 milhões em maio de 
2024. Em valores nominais, esse 
é o melhor resultado para um 
mês de maio desde 2017.

O principal motor dessa 
alta foram as vendas para a 
Argentina. O país vizinho, que 
vive um processo de recupe-
ração econômica impulsio-
nado pelas políticas de aus-
teridade do presidente Javier 
Milei, ampliou as compras de 
produtos brasileiros.

As exportações para a Ar-
gentina saltaram de US$ 125,7 
milhões em maio de 2024 para 
US$ 384,1 milhões no mesmo 
mês deste ano — um crescimen-
to de mais de 200%.

US$ 570 MILHÕES EM VEÍCULOS

Outros mercados relevantes 
para a indústria automobilísti-
ca nacional também ampliaram 
suas compras. A Colômbia, por 
exemplo, importou US$ 82,1 mi-
lhões em maio, frente a US$ 34,9 
milhões no mesmo período do 
ano passado. Já as exportações 
para o Chile cresceram 220% 
(US$ 20 milhões no mês).

Por outro lado, as vendas 

para o México, segundo maior 
comprador de veículos do Brasil, 
caíram 57%, passando de US$ 
86,5 milhões em maio de 2024 
para US$ 36,6 milhões no mes-
mo mês de 2025.

Essa retração já era es-
perada pelo setor. Com as 
tarifas de importação im-
postas pelo presidente dos 
EUA, Donald Trump.

muito protegido na Europa, 
com barreiras e tarifas muito 
altas, principalmente nos pa-
íses que têm uma população 
agrícola maior, basicamente 
França, Polônia, Irlanda e ou-
tros menores”, disse.

“Faltou acertar com os rus-
sos”

O mercado latino é uma al-
ternativa para o setor industrial 
europeu, porém o acordo co-
mercial pode retirar o merca-
do consumidor europeu dos 
agricultores franceses, avalia 
o professor de Relações Inter-
nacionais da Escola Superior 
de Propaganda e Marketing 

(ESPM), Leonardo Trevisan.
“O problema para os france-

ses está na chegada da concor-
rência. Eles têm medo de perder 
a posse do mercado europeu, 
principalmente na indústria lác-
tea. A produção láctea francesa 
é subsidiada. Então, o que é 
bom para a indústria não é bom 
para a agricultura. Se fosse usar 
um jargão, seria: ‘Faltou acertar 
com os russos’.”

O setor industrial europeu 
se beneficiaria do acordo entre 
os dois blocos econômicos. As 
fábricas francesas e alemãs te-
riam maior vantagem por conta 
de suas plantas e capacidade 
produtiva. O pesquisador afir-
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Católicos são pouco 
mais da metade dos 
brasileiros

A proporção de evan-
gélicos na população 
brasileira continua 
crescendo, segundo 

dados do Censo 2022, divul-
gados nesta sexta-feira (4) pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). O levan-
tamento evidencia que 26,9% 
dos brasileiros, ou seja, mais 
de um quarto da população, se 
identificavam como seguidores 
dessa denominação religiosa.

O Censo incluiu no levanta-
mento apenas pessoas com 10 
anos ou mais de idade.

O grupo dos evangélicos foi 
o que mais cresceu entre 2010 
e 2022 (5,3 pontos percentuais), 
segundo o IBGE, já que, segundo 
o Censo anterior, de 2010, eles 
representavam 21,6% dos bra-
sileiros, um pouco mais de um 
quinto da população.

“Os evangélicos estão se 
impondo mais na sociedade, 
colocando mais seus valores, 
suas ideias, sua fé”. Maria Gore-
th Santos, pesquisadora da IBGE.

Apesar disso, o instituto mos-
trou que o ritmo de crescimento 
dessa religião caiu. De 2000 para 
2010, por exemplo, a alta havia 
sido de 6,5 pontos percentuais 
(de 15,1% para 21,6%). De 1991 
para 2000, o avanço havia sido 
de 6,1 pontos percentuais (de 
9% para 15,1%).

Os sem religião, que incluem 
qualquer pessoa que não se 
identifica com nenhuma deno-
minação e aquelas que não têm 
qualquer fé (ateus e agnósticos), 
também cresceram, de 7,9%, em 
2010, para 9,3%, em 2022.

“Se a pessoa se declara sem 
religião, a gente registra que é 

Os dados são do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)

Evangélicos crescem e representam 
mais de um quarto da população
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sem religião, mas não tem uma 
pergunta que busque especifi-
car por que motivo a pessoa se 
declarou sem religião”, afirma o 
também pesquisador do IBGE 
Bruno Perez.

Outro fenômeno percebido 
pela pesquisa foi o crescimento 
das religiões de matriz africana, 
como umbanda e candomblé, 
que passaram de 0,3% em 2010 
para 1% em 2022.

“Um movimento tem sido feito 
nos últimos contra a intolerância 
religiosa. E essas pessoas estão 
se colocando como umbandis-
tas, candomblecistas, estão se 
voltando para essa religiosidade. 
A gente pode ter também uma 
migração das pessoas [que já se-
guiam essas religiões, mas] que 
se declaravam como espíritas 

ou como católicas, em função 
do medo ou da vergonha de se 
declararem como umbandistas 
ou candomblecistas”, destaca 
Maria Goreth.

Católicos
Por outro lado, os católicos 

apostólicos romanos recuaram 
no país, de 65%, em 2010, para 
56,7%, em 2022. A queda da 
participação dos católicos no 
total da população do Brasil 
vem sendo registrada em toda a 
série histórica do levantamento, 
iniciada em 1872.

Naquele ano, por exemplo, 
eles representavam a quase to-
talidade da população (99,7%). 
Em 2000, passaram a ser três 
quartos da população (74,1%), 
chegando a dois terços em 2010 

e se aproximando da metade, 
em 2022.

O Nordeste e o Sul eram as 
regiões com maior participação 
de católicos, em 2022: 63,9% e 
62,4%, respectivamente. Já o 
Norte tinha a menor participa-
ção: 50,5%. No Centro-Oeste 
e no Sudeste, os percentuais 
eram de 52,6% e 52,2%, res-
pectivamente.

Os católicos ainda eram maio-
ria em 4.881 municípios brasilei-
ros. Em 20 deles, dos quais 14 
estão no Rio Grande do Sul, os 
católicos superavam 95%. As 
maiores proporções estavam 
naqueles locais gaúchos com 
imigração italiana e/ou polone-
sa: Montauri, Centenário, União 
da Serra e Vespasiano Corrêa.

Entre aqueles municípios com 

mais de 100 mil habitantes, Cra-
to (CE) tinha a maior proporção 
de católicos em 2022 (81,3%).

Analisando-se as unidades da 
federação, a maior proporção 
de católicos apostólicos ro-
manos foi observada no Piauí 
(77,4%), enquanto a menor foi 
registrada em Roraima (37,9%).

Segundo o Censo, a pro-
porção de católicos aumenta 
conforme a idade, a partir de 
30 anos. Entre os que têm 20 
a 29 anos, por exemplo, 51,2% 
diziam seguir essa denomina-
ção. Na população com 80 anos 
ou mais, o percentual chegava 
a 72%.

Evangélicos
A distribuição dos evangélicos 

por faixa etária é mais uniforme, 

mas é um pouco maior entre as 
faixas etárias mais jovens. Entre 
aqueles que têm de 10 a 14 anos, 
por exemplo, 31,6% declararam 
ter essa religião, em 2022.

O percentual varia entre 27,5% 
e 28,9%, na faixa de 15 a 49 anos. 
A partir daí, os evangélicos têm 
ligeira queda conforme a idade 
avança, chegando à parcela de 
19% entre aqueles com 80 anos 
ou mais.

A Região Norte possuía maior 
proporção de evangélicos na 
população (36,8%), seguida 
pelo Centro-Oeste (31,4%). Su-
deste e Sul tinham, respectiva-
mente, 28% e 23,7%. O Nordeste 
apresentava a menor propor-
ção: 22,5%.

Entre os estados com maior 
população de evangélicos, des-
taca-se o Acre (44,4%). Piauí 
tinha a menor proporção de 
seguidores dessa denominação 
na sua população (15,6%).

Os evangélicos eram maioria 
da população em apenas 58 
municípios, com destaque para 
aqueles de colonização alemã/
pomerana: Arroio do Padre (RS), 
Arabutã (SC) e Santa Maria de Je-
tibá (ES). Em 244 municípios, eles 
não eram maioria, mas represen-
tavam a principal religião. Ma-
nacapuru (AM) era o município 
com mais de 100 mil habitantes 
que registrou a maior proporção 
de evangélicos (51,8%).

Outras denominações
O Censo mostrou ainda o 

crescimento de pessoas que de-
claram ter outras religiosidades 
(como judaísmo, islamismo, bu-
dismo, tradições esotéricas ou 
várias religiões), que passaram 
de 2,7%, em 2010, para 4%, em 
2022; e tradições indígenas (de 
0 para 0,1% no período).

Os espíritas, por outro lado, 
reduziram sua presença na ma-
triz religiosa brasileira, passan-
do de 2,1% para 1,8%, entre os 
dois censos.

Brasileira de 22 anos será a  
1ª mulher do país a ir ao espaço

A mineira Laysa Peixoto, 
de 22 anos, será a primeira 
brasileira a ir ao espaço. Na-
tural de Contagem (MG), a 
jovem foi selecionada como 
astronauta de carreira e par-
ticipará do voo inaugural 
da empresa Titans Space, 
previsto para acontecer em 
2029. A missão será co-
mandada por Bill McArthur, 
veterano da Nasa.

“É uma honra levar a ban-
deira do Brasil comigo como 
a primeira mulher brasileira 
a cruzar essa fronteira”, afir-
mou Laysa em publicação 
no Instagram.

O anúncio marca a entrada 
oficial da jovem em uma 
nova era da exploração es-
pacial, com foco em estações 
espaciais privadas e futuras 
missões tripuladas à Lua e 
Marte. Nos próximos anos, 
Laysa continuará sua forma-
ção com voos suborbitais e 
missões privadas, além de 
treinamento como piloto.

De asteroide a Saturno
Laysa iniciou sua trajetória 

na Universidade Federal de 

Minas Gerais (UFMG), onde 
cursou Física e atuou no 
Observatório Astronômico. 
Em 2020, ganhou a meda-
lha de prata na Olimpíada 
Brasileira de Astronomia e 
Astronáutica e, no ano se-
guinte, descobriu um aste-
roide, batizado inicialmente 
de LPS0003 — em referência 
às suas iniciais.

Aos 19 anos, ingressou na 
Nasa, onde passou a liderar 
uma equipe dedicada ao 

desenvolvimento de tecno-
logias para a exploração es-
pacial. Entre os projetos que 
coordena estão o MADSS, 
uma sonda que deve ser 
enviada a Saturno em 2029, 
e o AquaMoon, voltado à 
extração e transformação de 
água da subsuperfície lunar.

“Esse era o sonho mais im-
possível que eu poderia ter. 
Sinto uma gratidão imensa 
por toda a trajetória até 
aqui”, escreveu.

MISSÃO PRIVADA

Laysa Peixoto integrará voo inaugural da Titans Space, previsto para 2029, 
ao lado de astronauta da Nasa

DIVULGAÇÃO

TEDxAmazônia chega a Belém com 
debates sobre o futuro da floresta

Começou nesta sexta-feira (6) 
a quarta edição do TEDxAmazô-
nia, em Belém, capital do Pará e 
sede da próxima Conferência das 
Nações Unidas sobre o Clima 
(COP30). O evento é considerado 
um dos mais relevantes fóruns 
independentes de ideias e ino-
vação voltados à floresta tropical.

Realizado no histórico Theatro 
da Paz, o TEDxAmazônia 2025 
reunirá cerca de 700 participan-
tes e mais de 30 palestrantes de 
diversos países da bacia amazô-
nica. Com o tema “Resgate – um 
convite para um futuro melhor”, 
o encontro propõe reflexões so-
bre os caminhos de regeneração 
para a Amazônia e para o planeta.

A iniciativa busca ampliar vozes 
e soluções originadas do territó-
rio amazônico em um momento 
estratégico de visibilidade in-
ternacional, especialmente neste 
período de preparação para a 
COP30, que ocorrerá em novem-
bro deste ano.

“A Amazônia tem um papel 
crucial na agenda global, e o TE-
DxAmazônia é uma plataforma 
que amplifica vozes, ideias e so-
luções inovadoras para o futuro 
possível e necessário da floresta”, 

afirma Rodrigo Cunha, organiza-
dor licenciado do evento.

Imersão e conexão amazô-
nica

Mais do que um ciclo de pa-
lestras, o TEDxAmazônia oferece 
experiências imersivas que in-
tegram ciência, arte, ancestra-
lidade e inovação. O objetivo 
é fortalecer o entendimento de 
que a Amazônia ocupa um lu-
gar central na construção de 
soluções globais frente à crise 
climática e à perda de biodi-

versidade.
“Momentos como o TEDxAma-

zônia ajudam a amplificar para 
o mundo os saberes desenvol-
vidos na região, essenciais para 
reverter as mudanças climáticas, 
preservar a floresta e proteger as 
gerações futuras”, destaca Ilona 
Szabó, presidente do Instituto 
Igarapé, um dos parceiros do 
evento.

Diversidade de vozes e saberes
Entre os nomes confirmados 

estão lideranças indígenas como 
Alessandra Munduruku e Adria-
no Karipuna, o conservacionista 
colombiano Fernando Trujillo, 
a cientista Francielly Barbosa, a 
ativista quilombola Maria Apa-
recida de Matos e a cantora 
paraense Gaby Amarantos, que 
também fará uma apresentação 
especial no palco.

A programação inclui ainda a 
antropóloga indígena Danielle 
Souza, a bióloga Joice Ferreira, o 
jovem ativista climático João “Do 
Clima” Victor, a jornalista e rema-
dora Larissa Noguchi, o artista 
multidisciplinar Eliakin Rufino, 
além de convidados de países 
como Suriname, Peru, Equador 
e Guiana.

DIAS 6 A 8 DE JUNHO, NO THEATRO DA PAZ

Fórum tem o tema “Resgate – um 
convite para um futuro melhor”

DIVULGAÇÃO
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Mundo

A parceria entre Do-
nald Trump – o líder 
do país mais rico 
do mundo – e Elon 

Musk – a pessoa mais rica 
do planeta – parecia um 
casamento perfeito. Mas os 
últimos 10 dias viram um 
gentil desentendimento 
entre a dupla se transformar 
em uma amarga rispidez.

Aqui estão os momentos 
públicos que causaram o 
fim das relações entre os 
dois.

Quarta-feira, 28 de maio
Em entrevista à CBS News, 

emissora parceira da BBC 
nos Estados Unidos, Musk 
critica os planos de Trump 
para um novo projeto de 
lei sobre impostos e gastos. 
Ele disse que a legislação 
o deixou “decepcionado”.

Trump admite posterior-
mente aos repórteres que 
“não está satisfeito com 
certos aspectos” do projeto 
de lei. Mas que, ao mesmo 
tempo, está “empolgado” 
com outros pontos, como 
a redução de impostos.

Quinta-feira, 29 de maio
Musk anuncia que irá 

deixar o governo Trump 
após o final do seu prazo 
programado como funcio-
nário especial do governo. 
Ele chefiou uma missão de 
corte de gastos, conheci-

da como Departamento de 
Eficiência Governamental 
(Doge, na sigla em inglês).

Sexta-feira, 30 de maio
Trump elogia Musk, quan-

do ele aparece com um olho 
roxo para uma entrevista 
coletiva, no seu último dia 
na Casa Branca.

Musk “na verdade, não 
está saindo”, diz o presi-
dente. Ele continuará “indo 
e voltando” para a Casa 
Branca.

Segunda-feira, 2 de ju-
nho

Trump defende seu “gran-
de e belo projeto de lei” 
em uma postagem na rede 
Truth Social. Ele afirma que 
estão surgindo “muitas afir-
mações falsas” sobre sua 
política econômica histó-
rica.

Terça-feira, 3 de junho
Musk ataca novamente o 

projeto de lei de Trump. 
Ele o chama de “massi-
vo, ultrajante, repleto de 
gastos [parlamentares]” e 
“abominação nojenta”, em 
uma postagem no X, antigo 
Twitter.

A nota marca o início de 

Empresário Elon Musk e o presidente dos EUA Donald Trump

Trump x Musk: os 10 dias que acabaram 
com ‘bromance’ entre bilionário e presidente
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Epstein (1953-2019).
Quinta-feira, 5 de junho, 

16h06
Em postagem na rede Tru-

th Social, Trump afirma que 
não se importa em ver “Elon 
se voltando contra mim” e 
continua a defender seu 
projeto de lei.

Quinta-feira, 5 de junho, 
16h09

Em resposta à sugestão 
de Trump de cancelar os 
contratos do governo com 
as empresas de Musk, o 
bilionário afirma que irá 
desativar “imediatamente” 
a espaçonave Dragon, ca-
paz de viajar até a Estação 
Espacial Internacional.

Quinta-feira, 5 de junho, 
16h11

Musk parece apoiar o im-
peachment de Trump, ao 
mencionar um teórico da 
conspiração que compar-
tilhou sua acusação sobre 
os arquivos de Epstein e o 
presidente.

Quinta-feira, 5 de junho, 
16h26

Musk ataca outra política 
simbólica de Trump: as ta-
rifas de importação.

Em uma postagem no X, 
ele afirma que elas “irão 
causar recessão na segunda 
metade deste ano”.

Quinta-feira, 5 de junho, 
21h27

Musk parece amolecer.
Outro bilionário apoiador 

de Trump, Bill Ackman, pe-
diu no X que a dupla “fizesse 
as pazes para benefício do 
nosso grande país”.

“Você não está errado”, 
responde ele.

Sexta-feira, 6 de junho, 
8h05

Trump descreve Musk 
como “o homem que per-

deu o juízo”, em entrevista 
à rede de TV ABC News. O 
presidente também desta-
ca que “não está particu-
larmente” interessado em 
falar com o bilionário.

A Casa Branca informa à 
BBC que Trump não preten-
de falar hoje com o bilio-
nário da tecnologia, apesar 
dos relatos de que eles 
fariam contato por telefone 
mais tarde.

A CBS também noticia 
que Trump estuda vender 
seu carro da marca Tesla, 
que ele havia comprado 
ao tentar ajudar Musk a 
promover a sua empresa.

uma escalada nos comen-
tários de Musk nas redes 
sociais.

Quarta-feira, 4 de ju-
nho, 13h57, hora local 
(14h57 em Brasília)

Musk pede um novo pro-
jeto de lei sobre os gastos 
do governo americano “que 
não aumente massivamen-

te o déficit [orçamentário], 
nem o teto de gastos”.

Quarta-feira, 4 de ju-
nho, 14h50

Musk incentiva seus se-
guidores a telefonar para 
seus parlamentares, opon-
do-se ao projeto de lei de 
Trump.

Quinta-feira, 5 de junho, 
11h20

Musk cita uma série 

de postagens antigas de 
Trump no X, feitas entre 
2012 e 2013, criticando os 
gastos governamentais.

Quinta-feira, 5 de junho, 
12 horas

No Salão Oval da Casa 
Branca, ao lado do chance-
ler alemão Friedrich Merz, 
Trump afirma que ele e 
Musk “tinham” um grande 
relacionamento, mas “não 
sei se ainda teremos”.

O presidente também de-
clara que Musk está “pre-
ocupado” com o possível 
corte de subsídios para 
veículos elétricos com o 
seu projeto de lei, o que 
prejudicaria as empresas 
do bilionário – a Tesla e a 
SpaceX.

Quinta-feira, 5 de junho, 
12h19

Musk responde em tem-
po real ao pronunciamento 
de Trump no Salão Oval, 
rejeitando os argumentos 
do presidente.

Quinta-feira, 5 de junho, 
12h24

De volta à Casa Branca, 
Trump declara aos repór-
teres que Musk conhecia 
“cada aspecto do projeto 
de lei” e afirma estar “muito 
decepcionado com Elon”.

Quinta-feira, 5 de junho, 
12h25

“Errado”, responde Musk 
no X.

“Este projeto de lei nunca 
foi mostrado para mim, 
nem mesmo uma vez, e 
foi aprovado na calada da 
noite – tão rápido que qua-
se ninguém no Congresso 
o leu!”

Quinta-feira, 5 de junho, 
12h44

Musk desenterra antigas 
postagens de Trump no X, 
destacando momentos em 
que o presidente critica-
va o déficit orçamentário 
americano.

“Onde está este cara, 
hoje??”, pergunta ele.

Quinta-feira, 5 de junho, 
12h46

Em resposta a outro usuá-
rio do X, Musk afirma: “Sem 
mim, Trump teria perdido 
a eleição.”

E prossegue: “Quanta in-
gratidão.”

Quinta-feira, 5 de junho, 
13h44

Musk vai adiante e afirma 
no X que “o Grande Projeto 
Feio vai AUMENTAR o dé-
ficit para US$ 2,5 trilhões” 
(cerca de R$ 13,9 trilhões).

Quinta-feira, 5 de junho, 
13h49

Musk continua citan-
do postagens antigas de 
Trump no X sobre os gastos 
do governo.

“Onde está o homem que 

escreveu estas palavras? Ele 
foi substituído por um du-
blê!?”

Quinta-feira, 5 de junho, 
13h57

“Está na hora de criar 
um novo partido político 
nos Estados Unidos, que 
realmente represente os 
80% entre um e outro?”, 
pergunta Musk em uma 
pesquisa no X.

Quinta-feira, 5 de junho, 
14h37

Trump começa a postar na 
sua plataforma Truth Social.

Ele afirma que Musk ficou 
“desgastado” e ele pediu 
para o bilionário sair da 
Casa Branca. O presidente 
também alega que Musk 
“ficou MALUCO”.

Musk chama a afirmação 

de “óbvia mentira”.
“A forma mais fácil de 

economizar no nosso orça-
mento”, prossegue Trump, 
em outra postagem, “é 
encerrar os Contratos e 
Subsídios Governamentais 
de Elon.”

Quinta-feira, 5 de junho, 
15h10

Musk afirma, sem forne-
cer provas, que Trump é 
mencionado nos “arquivos 
de Epstein”.

Ele se refere a evidências 
e documentos judiciais co-
letados por investigadores, 
que serviram para condenar 
o agressor sexual Jeffrey Trump comentou sobre suas relações com Elon Musk durante a visita à Casa Branca do chanceler alemão, Friedrich Merz

Elon Musk afirmou ter ficado “decepcionado” com o “grande e belo projeto de 
lei” de Trump, entrevista ao programa de TV CBS Sunday Morning

Donald Trump reage ao descontentamento de Musk com o projeto de lei sobre 
impostos e gastos
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Depois de passear nas 
férias pela Lombar-
dia e pela Toscana, 

a Nívia Mendonça se inspi-
rou nas estampas italianas 
para festejar o novo junho 
no Restaurante Vinhedo do 
Mirante Lúcia Almeida, na 
noite de quinta-feira passa-
da, com muito Limoncello, 
música boa e em cores!

LA VITA É BELLA

Sandra e Naia RestonNívia Mendonça 

Antonio Silva, Simone Karam, 
Rosana Macedo e Isaura Lindoso Nívia Rodrigues Jenny e César Ituassu 

Edleusa Coelho

TORINO 
DOS  

BUMBÁS 

Débora e Criatóvinho Pinto 

Foi sábado passado que a Débora e o Cris-
tóvão Marques Pinto Jr receberam o elenco 
bonito, perfumado e devidamente vestidos 

com a camiseta para a feijoada deliciosa na To-
rino Braceria, no Soberane Mall, ao som de mui-
ta toada na voz do Edilson Santana e do Grupo 
Kboclos. Ah! Parte das vendas das camisetas foi 
doado para filantropia - em prol do Lar das Vitó-
rias -, sob a curadoria do André Anzoategui. 

Gabriela e André Anzoategui Anelson e Tayana Souza 

Manoel e Ariana Sobral Laís e Thiago Jackmonth 

Mario e Ana Isabel 
de Paula João Victor Galeno 

Franklin e Eline Pinto Paulo César Queiroz 

Gina Garcia e 
Samia Said Deusa e Nasbal Lima

Karina Brilhante
Andreza e Josué 
de Souza Neto

Margareth Ishigaki e 
João Toledano



A Fan Zone Oficial que vai transformar 
a Ilha em palco de celebração cultural

Cultura

Em mais uma inicia-
tiva que reforça seu 
compromisso com a 
valorização da cultura 

amazônica e com a ex-
celência na produção de 
grandes eventos, a Amazon 
Best anuncia a realização do 
Parintins Fun Fest 2025, a 
Fan Zone Oficial do Festival 
de Parintins, entre os dias 
26 e 29 de junho, na Praça 
Digital Cristo Redentor, em 
Parintins (AM).

Com capacidade para re-
ceber 20 mil pessoas por 
dia, o Parintins Fun Fest é 
um espaço pensado para 
democratizar o acesso à 
festa, com uma estrutura 
ampla e inclusiva de 3.500 
m² que garante conforto, 
segurança, acessibilidade e 
uma programação artística 
vibrante – sempre conecta-
da com os ritmos, as cores e 
as emoções do boi-bumbá.

“O Parintins Fun Fest nas-
ceu do nosso compromisso 
em tornar o Festival de 
Parintins ainda mais aces-
sível e democrático, sem 
abrir mão da qualidade, 
da segurança e da valori-
zação da cultura local. É 
uma entrega pensada nos 
mínimos detalhes para que 
turistas e moradores vivam 
a magia do boi-bumbá com 
conforto, inclusão e mui-
ta emoção”, afirma Valdo 
Garcia, diretor-presidente 

De 26 a 29 de junho, 
Amazon Best realiza 
experiência imersi-
va que une tradição, 
música, sustentabili-
dade e inclusão na 
Praça Digital Cristo 
Redentor

da Amazon Best.
Entre os diferenciais do 

evento estão a Alameda 
Criativa, que reúne 10 em-
preendedores e artistas re-
gionais em uma vitrine do 
talento amazônico; a trans-
missão ao vivo do Festival 
de Parintins em um super 
telão, garantindo ao público 
toda a emoção das apresen-
tações no Bumbódromo; e 
o compromisso com o meio 
ambiente, por meio de uma 

ação de reciclagem em par-
ceria com a Associação de 
Catadores de Parintins e o 
projeto Recicla Galera.

O evento também destaca 
a importância da acessi-
bilidade plena, com espa-
ços adaptados, banheiros 
apropriados e atendimento 
especializado para pessoas 
com deficiência, reforçando 
a visão inclusiva da Amazon 
Best para todos os públicos.

A programação musical 

reúne nomes consagrados e 
novos talentos da cena re-
gional, como Prince do Boi, 
Leonardo Castelo, Adriano 
Aguiar, P.A. Chaves, Edilson 
Santana, Uendel Pinheiro, 
Meu Xodó, Resenha da Rafa 
Militão, além de DJs como 
Carol Amaral, DJ Gusta e o 
fenômeno 100% Abusado. 
Os shows acontecem das 
15h às 5h, com pausa das 
20h às 01h30 para a trans-
missão ao vivo das apresen-

tações no Bumbódromo.
O acesso à pista será 

gratuito, com estrutura de 
banheiros, bares, restau-
rantes e área para pes-
soas com deficiência. Já 
o Lounge Amazon Best, 
área premium com bares, 
banheiros exclusivos, es-
paço-conforto e acesso ao 
front stage, terá ingressos 
a partir de R$ 60.

O Parintins Fun Fest 2025 
é mais do que uma exten-

13
redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Manaus, sábado e domingo, 7 e 8 de junho de 2025

DIVULGAÇÃO 

O Parintins Fun Fest é um espaço pensado para democratizar o acesso à festa, com uma estrutura ampla e inclusiva de 3.500 m²

Fim de semana tem nova versão de ‘Ensaio 
de Despedida’ no Teatro Gebes Medeiros

DIVULGAÇÃO

Roberto Cavalli participa do desfile de moda masculina outono-inverno 
2014 de sua marca homônima durante a Milan Fashion Week

O espetáculo “Ensaio de 
Despedida”, do Ateliê 23, está 
de volta neste fim de semana 
ao Teatro Gebes Medeiros, na 
avenida Eduardo Ribeiro, 937, 
Centro, zona sul de Manaus, 
com dramaturgia atualizada e 
histórias enviadas pelo públi-
co. As apresentações aconte-
cem sexta-feira e sábado (06 e 
07/06), às 20h, e os ingressos 
estão disponíveis a R$ 25 (meia-
-entrada) no perfil da compa-
nhia amazonense no Instagram 
(@atelie23). A classificação é 
de 16 anos.

O evento é organizado pelo 
Ateliê 23 e tem apoio do Gover-
no do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa.

No palco, os atores Taciano 
Soares e Eric Lima interpretam 
um casal que, ao lidar com a 
separação, revive as várias fa-
ses do relacionamento em um 
jogo de atuação. Para a nova 
versão, o Ateliê 23 propôs uma 
ação nas redes sociais, realizada 
em março, e o público enviou 

ATELIÊ 23

Tardezinha com Thiaguinho registra 
recorde de vendas em Manaus

Mais de 10 mil pessoas já 
garantiram presença na Tarde-
zinha com Thiaguinho, marcada 
para o dia 16 de agosto, na 
Arena da Amazônia, em Ma-
naus. A edição que celebra os 
10 anos do projeto promete ser 
um dos maiores eventos do ano 
na cidade.

Os lotes de ingressos seguem 
disponíveis: 2º lote para a Pista 
e 3º lote para os setores Front 
e Camarote Extra VIP. A pro-
cura continua intensa, e a dica 
é garantir o ingresso antes da 
próxima virada.

As vendas acontecem no site 
bilheteriadigital.com.br e nos 
pontos físicos Oba Ingressos, 
localizados nos shoppings Mil-
lennium e Manauara, com op-
ção de parcelamento em até 
3x sem juros.

Com produção da Fábrica de 
Eventos, a Tardezinha volta a 
Manaus com estrutura grandio-
sa e o carisma de Thiaguinho no 
palco, celebrando uma década 
de sucesso com um repertório 
repleto de hits e uma legião de 
fãs apaixonados.

reviravoltas e tragédias cômicas 
para compor o projeto que tem 
sete anos de apresentações.

“As histórias vieram e muitas 
delas revelam justamente o que 
a gente fala com a peça: o ado-
ecimento das nossas relações 
ou do modo como nos relacio-
namos na sociedade atual. Na 
obra, a gente lança uma luz de 
humor sobre situações difíceis, 
o que é uma estratégia para a 

o show que celebra 10 anos do 
projeto, marcado para 16 de agosto, 
na Arena da Amazônia

gente olhar para onde estamos, 
só que sob outra perspectiva”, 
explica Taciano Soares, diretor 
do Ateliê 23.

“Mas isso não ameniza como 
é sintomático o motivo pelo qual 
muitas pessoas se conectam e se 
veem na obra e foi exatamente 
isso que ocorreu com as histó-
rias que recebemos. Estamos 
trabalhando para ‘traduzir’ o 
que recebemos com a marca 

SERVIÇO
O que: Tardezinha – 10 anos
Data: 16 de agosto de 2025
Local: Arena da Amazônia – 

Manaus (AM)
Ingressos: Disponíveis no site 

bilheteriadigital.com.br e nos 
pontos físicos Oba Ingressos 
dos shoppings Millennium e 
Manauara

Parcelamento: Até 3x sem juros

do Ateliê 23”, completa o artista.
Taciano Soares destaca que 

a nova roupagem chega mais 
desprendida e mais interativa 
com a plateia.

“Como se estivéssemos em 
um jogo de improvisação, mes-
mo que não seja o tempo todo. 
Também é bem-vindo que te-
nhamos mais o aspecto musical 
em alguma medida nessa ver-
são”, comenta o diretor.

Trajetória
A peça teve versões em 2017, 

com Thaís Vasconcelos, em 
2019, com Jorge Florêncio, e 
em 2022, com Julia Kahane. 
Taciano Soares é o único ator 
que esteve em todas as adap-
tações e agora divide o sofá 
com Eric Lima.

A cenografia do espetáculo 
é uma sala com móveis, caixas 
e um ar de mudança, deixan-
do no ar a possibilidade de 
chegada ou de partida. A so-
noplastia é autoral, composta 
por uma música instrumental 
tocada no teclado.

10 MIL INGRESSOS VENDIDOS

DIVULGAÇÃO

são do Festival de Parintins: 
é um ponto de encontro 
oficial das galeras, uma ce-
lebração coletiva que tra-
duz os valores da Amazon 
Best — tradição, inovação, 
sustentabilidade e inclusão 
—, ampliando a experiência 
da ilha mágica para os mais 
de 100 mil visitantes espe-
rados durante o evento.

Mais informações sobre 
vendas de ingressos serão 
divulgadas em breve.

Parintins Fun Fest 2025
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Esportes

Treinador italiano viu 
o Brasil empatar sem 
gols com o Equador em 
sua primeira partida

Carlo Ancelotti estreou 
na Seleção Brasilei-
ra com um empate 
sem gols diante do 

Equador, em Guayaquil, nes-
sa quinta-feira (5). O jogo 
era válido pela 15ª rodada 
das Eliminatórias da Copa do 
Mundo.

Não ganhou, mas também 
não perdeu. Não empolgou, 
mas também não desesta-
bilizou totalmente a expec-
tativa. No fim das contas, 
um início de trabalho regu-
lar com cara de incógnita,  
por enquanto.

Apesar disso, a partida pode 
deixar um legado importante 
para a sequência de Ancelotti 
na Seleção Brasileira. Listamos 
seis lições para o italiano.

Seis lições da estreia de 
Ancelotti na Seleção Bra-
sileira

1. Esquema com três vo-
lantes não funcionou

Ficou claro desde o início 
que o esquema favoreceria 
a defesa em detrimento do 
ataque. Casemiro foi bem, jo-
gando dentro das suas carac-
terísticas, mas Gerson e Bruno 
Guimarães não conseguiram 
cumprir a proposta de levar 
a bola ao ataque. Os dois ti-
veram atuações instáveis em 
Guayaquil.

Estêvão, de apenas 18 anos, 
provou que ainda não está 
totalmente pronto para ser 

Treinador da Seleção Brasileira Carlo Ancelotti

titular da Seleção Brasileira, 
porém, entregou lampejos in-
teressantes. Lapidado e com a 
confiança de Ancelotti, pode 
ser importante no ciclo até a 
Copa do Mundo.

2. Alexsandro foi o melhor 
em campo e provou que 
pode ser utilizado

A grande surpresa da Se-
leção Brasileira. Alexsandro 
chegou como desconhecido 
à convocação, foi lançado no 
time titular e aproveitou bem a 
oportunidade. A reportagem, 
inclusive, considerou o za-

gueiro do Lille como o melhor 
do Brasil no Monumental de 
Guayaquil.

Bem pelo alto e seguro nas 
interceptações, Alexsandro 
causou impressão interessan-
te para uma zaga que clama 
por novos nomes, para fugir 
de Marquinhos, Éder Militão 
e Gabriel Magalhães. Com 
pouco mais de um ano para 
a Copa do Mundo, o defensor 
provou que pode buscar um 
espaço nessa Seleção.

3. Um jogo sem ser vazado 
é importantíssimo
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Mesmo que não tenha ven-
cido, foi fundamental para a 
Seleção Brasileira ter deixado 
o Equador sem ser vazado. O 
Brasil tem a pior defesa en-
tre os que estão na zona de 
classificação para a Copa do 
Mundo, com 16 gols sofridos.

O ataque, por sua vez, é o 
segundo melhor das Elimi-
natórias. Quando conseguir 
arrumar a defesa, o setor ofen-
sivo forte do Brasil tende a 
garantir resultados com maior 
facilidade.

4. É preciso encontrar ti-

tulares nas laterais
Alex Sandro é uma boa op-

ção pela experiência, mas já 
não entrega no mesmo nível. 
Caio Henrique, sempre pedi-
do pela torcida, nem sequer 
foi convocado, enquanto Car-
los Augusto não empolga. E 
olha que a esquerda tem mais 
opções do que a direita.

Ancelotti optou por dei-
xar Wesley de fora do banco 
de reservas e viu Vanderson 
ser destaque negativo. O ex-
-Grêmio perdeu boa chance 
no ataque e foi totalmente 
dominado na defesa. A maio-

As seis lições que Ancelotti pode 
tirar da estreia na Seleção Brasileira

Alcaraz volta à final de Roland Garros 
após Musetti abandonar partida

Carlos Alcaraz garantiu a 
vaga na final de Roland 
Garros após o italiano Lo-
renzo Musetti, número 7 do 
mundo, abandonar o jogo 
devido a uma lesão quando 
perdia por 4-6, 7-6(3), 6-0 
e 2-0 nesta sexta-feira (6).

Alcaraz, que busca se 
tornar apenas o terceiro 
homem a defender o títu-
lo em Roland Garros neste 
século – após Rafa Nadal e 
Gustavo Kuerten –, enfren-
tará na final de domingo 
o número um do mundo, 
Jannik Sinner, ou o cam-
peão de 24 Grand Slams, 
Novak Djokovic.

“Nunca é bom avançar as-
sim”, disse Alcaraz, elogian-
do a temporada de Musetti 
no saibro. “Ele é um grande 
jogador, teve uma incrível 
temporada… Desejo sua rá-
pida recuperação.”

Musetti resistiu no início, 
mas Alcaraz dominou após 
o tiebreak no segundo set. O 
italiano, com dores na coxa, 
desistiu no quarto set.

“Estou me sentindo bem 
fisicamente. Foi um torneio 
intenso, mas tenho mais um 
passo”, afirmou o espanhol, 
que prometeu analisar o 
confronto entre Sinner e 
Djokovic para se preparar 
para a final.

ROLAND GARROSTESTES GENÉTICOS OBRIGATÓRIOS

Imane Khelif fica fora do Mundial de 
Boxe após nova regra de teste de gênero

Campeã dos Jogos Olímpi-
cos de 2024, em Paris, Imane 
Khelif ficou fora da Copa do 
Mundo de boxe de Eindhoven, 
na Holanda, que começou esta 
semana e vai ao próximo dia 10, 
após a World Boxing estabele-
cer uma nova política a respeito 
de “sexo, idade e peso”.

Responsável pelo boxe olím-
pico desde fevereiro, a enti-
dade passou a adotar testes 
genéticos obrigatórios para os 
boxeadores. A World Boxing 
explicou que a medida tem o 
objetivo de garantir a seguran-
ça de todos os participantes e 
proporcionar uma competição 
com igualdade de condições 
para homens e mulheres. O tes-
te será realizado em todos os 
participantes da modalidade, 
determinando elegibilidade 
dos sexos, conforme desenvol-
vido por membros do Comitê 
Médico e de Antidoping.

A World Boxing emitiu uma 
carta para a federação de boxe 
da Argélia que cita diretamen-
te Khelif como exemplo. Ela 
não poderá disputar compe-
tições chanceladas pela enti-
dade, enquanto não realizar 
o teste. Joren Dijsselbloem, 
prefeito de Eindhoven, criticou 
a postura da organização e 
saiu em defesa da pugilista. 
“Para nós, todos os atletas são 
bem-vindos em Eindhoven”. 

O jogo
O sétimo e mais importante 

jogo entre Alcaraz e Mu-
setti começou com ambos 
mostrando muita qualidade, 
sobretudo no saque. Na pri-
meira chance que teve para 
quebrar, já no décimo game, 
o italiano foi letal. Quebrou o 
saque do oponente e fechou 
o primeiro set em 6/4.

Depois de não quebrar o 
serviço de Musetti em todo o 
primeiro set, Alcaraz precisou 
de apenas dois games para 
enfim dificultar a vida do ad-
versário. Com 2 a 1 no placar, 
parecia que ele iria deslan-
char. Mas Lorenzo conseguiu 
devolver a quebra. Carlos es-
tava ciente da importância de 

Imane Khelif

Adversário italiano sentiu lesão na coxa esquerda e pre-
cisou deixar o confronto após Alcaraz garantir a virada

levar a melhor na segunda 
parcial. Ele aproveitou um 
break point, abriu 6 a 5 e 
sacou para fechar o set. No 
entanto, o italiano mostrou 
garro e não permitiu. Era hora 
do tie-break, que foi vencido 
pelo espanhol por 7 a 3: jogo 
empatado em 1 a 1.

Alcaraz iniciou com tudo 
o terceiro set. E deu um ver-
dadeiro show. Carlitos apro-
veitou que Lorenzo estava 
sentindo dores musculares 
e, simplesmente, aplicou um 
pneu espetacular. Com 6/0, 
em apenas 21 minutos, ele 
abriu 2 sets a 1 e deixou 
claro que não abriria mão de 
disputar a sua segunda final 
seguida em Roland Garros.

Khelif se tornou alvo de po-
lêmicas na Olimpíada de 2024, 
após surgirem questionamen-
tos sobre seu gênero, com no-
tícias falsas afirmando que ela 
era uma mulher transgênero.

Veja a carta da World Bo-
xing enviada à federação de 
boxe da Argélia:  

Imane Khelif não poderá par-
ticipar da categoria feminina na 
Copa do Mundo de Eindhoven, 
de 5 a 10 de junho de 2025, e 
em qualquer evento da World 
Boxing até que Imane Khelif 
seja submetida a um teste ge-
nético de sexo, de acordo com 
as regras e procedimentos de 
teste do World Boxing. 

De acordo com os Estatutos 
do World Boxing, as altera-
ções às Regras de Competi-
ção são normalmente feitas 
pelo Congresso. No entanto, 
em circunstâncias especiais 
ou emergenciais, o Conselho 
Executivo do World Boxing 
detém a autoridade para fazer 
alterações imediatas quando 
uma regra for considerada 
inoperante ou quando a evo-
lução das condições exigir 
uma alteração. 

Em maio de 2025, o Con-
selho Executivo exerceu essa 
autoridade e adotou novos 
critérios de elegibilidade para 
a participação em categorias 

de boxe específicas para cada 
sexo. Essas novas regras de 
elegibilidade foram desenvol-
vidas com o propósito expres-
so de proteger os atletas em 
esportes de combate, especial-
mente considerando os riscos 
físicos associados ao boxe de 
estilo olímpico. 

Informamos que, de acor-
do com a política da World 
Boxing, “… caso a certifica-
ção de gênero do atleta seja 
contestada pela federação do 
atleta ou pela World Boxing, 
o atleta ficará inelegível para 
competir até que a disputa 
seja resolvida…”

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ria dos lances de perigo do 
Equador surgiu pelo setor.

Seleção encara o Equador 
para manter invencibilidade 
de mais duas décadas.

5. Richarlison, no momen-
to, não é o centroavante ide-
al para a Seleção Brasileira

Por mais que o retorno seja 
importante, Richarlison teve 
atuação fraca em Guayaquil. 
Furou, inclusive, uma das 
melhores oportunidades do 
Brasil no jogo, após grande 
jogada de Vinicius Júnior pela 
esquerda.

Talvez seja a hora de testar 
uma opção que complemen-
te melhor as pontas, espe-
cialmente com o retorno de 
Raphinha diante do Paraguai.

6. Neymar, “hipotético” é 
o principal reforço para An-
celotti na Seleção Brasileira

Faltou um camisa 10 ao 
Brasil, isso é nítido. São pou-
cos os meias de criação dis-
poníveis para Ancelotti na 
Seleção Brasileira. Rodrygo 
não entregou o esperado 
quando utilizado na função e, 
inclusive, foi muito criticado. 
A solução é uma incógnita: 
Neymar.

Se saudável e com vontade, 
algo que não tem demons-
trado nos últimos meses, o 
jogador do Santos seria fun-
damental no esquema do 
Brasil. A grande questão é 
saber qual Neymar estará 
em campo quando (e se) for 
utilizado.

O próximo compromisso 
da Seleção Brasileira será na 
terça-feira (10), contra o Para-
guai, na Neo Química Arena, 
em São Paulo.
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@fernandocoelhojr   

O querido amigo David Reis, presidente da Câmara Municipal de Manaus, 
é o aniversariante de amanhã. Cumprimentos especiais da coluna!

O chefe da Casa Civil do governo do Amazonas, Flavio Antony Filho, em 
uma de suas demonstrações de ótima oratória, em evento que reuniu 

público estrelado

Jessica Castiel e Paulo Victor Bendaham em noite de festa na cidade

A querida Suely Nascimento enchendo de charme a coluna

O banqueiro Albérico Rodrigues, uma das cabeças privilegiadas que 
atuam em Manaus, sucesso absoluto com o Avancard 

. Um grupo bacana da cidade está com presença 
confirmada, na Festa dos Namorados, na próxima 
quinta-feira, no Villa Condotti, para uma noite de 
muito charme!

. O evento, anualmente promovido por esta coluna, 
terá cardápio maravilhoso assinado pelo expert Jamil 
Junior que também assinará a ambientação especial 
do evento. Boa mesa e convivência high soeciety.

. O exímio cantor Daniel Lima e banda e o DJ Ro-
ger Correa fazem parte do cardápio musical da festa. 
Noite ótima! Nos encontramos por lá!

 . Em ato administrativo realizado na tarde de 
quinta-feira, o prefeito de Manaus, David Almei-
da, sancionou a lei que institui o “Dia Municipal 
do Farmacêutico”.

. A data será comemorado anualmente no dia 
6/6. A proposta, de autoria do vereador Marcelo 
Serafim, homenageia o professor Manuel Bastos 
Lira, referência histórica na área farmacêutica do 
Amazonas.

 . A assinatura da lei ocorreu ao lado de repre-
sentantes da categoria, entre eles o presidente 
do Conselho Regional de Farmácia do Amazonas 
(CRF-AM), Reginaldo Trindade, e o conselheiro 
federal Jardel Inácio. Durante o ato, o prefeito 
destacou a importância do reconhecimento insti-
tucional aos profissionais que atuam na linha de 
frente da saúde e no cuidado com a população. 
“Está instituído oficialmente como o Dia Muni-
cipal do Farmacêutico, 6/6 em Manaus. É uma 
forma de valorizar esses profissionais e, especial-
mente, prestar uma justa homenagem ao profes-
sor Lira, símbolo de dedicação à área farmacêuti-
ca no Amazonas”, declarou David Almeida.

. O governador Wilson Lima lançou na quinta-feira, 
duas novas ferramentas digitais que marcam uma 
nova etapa na modernização dos serviços públicos 
ambientais no Estado.

. Durante a abertura da programação do Junho Am-
biental 2025, foram apresentados o aplicativo Ipaam 
Digital, voltado para a população, e a inteligência 
artificial Yva, de uso interno exclusivo do Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazonas (Ipaam).

. As inovações foram apresentadas durante soleni-
dade na sede do Instituto, em Manaus, no Dia Mun-
dial do Meio Ambiente, como parte da estratégia do 
Governo do Amazonas para ampliar o acesso aos 
serviços públicos, com mais agilidade, eficiência e 
foco na proteção dos recursos naturais da região. O 
Ipaam Digital reúne, em um único ambiente virtual, os 
principais serviços oferecidos pelo Instituto. A primei-
ra funcionalidade disponível é a emissão automática 
da Carteira de Pesca Digital, com validade jurídica e 
autenticação por QR Code.

. No ano em que se comemora os 130 anos da re-
lação Brasil e Japão, da imigração japonesa no Ama-
zonas, a Prefeitura de Manaus, por meio do Instituto 
Municipal de Planejamento Urbano (Implurb), alinha 
com equipes técnicas os estudos para a criação do 
futuro bairro Colônia Japonesa.

. O bairro ficará localizado entre os bairros Parque 
10 de Novembro e o Novo Aleixo, entre as zonas 
Centro-Sul e Leste da capital.

 . Na quinta-feira, durante a reunião de apresenta-
ção dos estudos técnicos para o corpo consular do 
Japão em Manaus, a diretoria do Implurb lembrou da 
importância cultural, econômica e social dos imigran-
tes na região, que desembarcaram primeiramente no 
município de Maués. Justa homenagem! 

. A Balenciaga continua ditando moda. 
 
. Acaba de lançar novo modelo da bolsa “City”, agora 
com estampa colorida imitando folhetos de venda de 
sorvete. 
 
. Mais uma sensacional criação do diretor criativo da 
marca, Demna Gram, que é apontado como um gênio 
da moda, agora de partida para a Gucci.

Festa dos Namorados 
na quinta-feira

Reconhecimento

Aplicativo e 
inteligência artificial

Homenagem em bairro

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Marco José de Castro Ferreira, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.º 031/22-02, que autoriza a lavra de areia por dra-
gagem em uma área de 4,9729ha, localizada no Leito do rio Juruá, zona 
rural, nas coordenadas geográficas: P01 - 66°52’43,15” S 5°3’39,77” W; 
P02 - 66°52’43,15” W 5°3’55,04” S; P3 - 66°52’46,59” W 5°3’55,04” S; P4 
- 66°52’46.59” W 5°3’39,77” S, ProcessoANM N° 880.031/2025, Municí-
pio de Carauari-AM, para Lavra a Céu por dragagem com classificação e 
concentração física, com validade de 01 Ano.

Júlia Maria Pinheiro Pedrosa Machado, torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.° 146/21-02, que autoriza Leito 
do Rio Japurá, nas proximidades da Comunidade Mamori, Zona Rural 
nas coordenadas geográficas: P1 01°40’37,19” S e 67°38’40,26” W; P2 
01°40’40,34” S e 67°38’43,40” W; P3 01°40’32,23” S e 67°38’51,57” W; 
P4 01°40’29,05” S e 67°38’48,39” W; processo DNPM n° 880.090/2021, 
no Município de JapuráAM, para Lavra a céu aberto por dragagem com 
classificação e concentração física, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


